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Год работы по-новому
Всего год отделяет нас от ноябрь

ского Пленума ЦК КПСС, сыгравшего 
важную роль в борьбе за претворе
ние в жизнь решений XXII съезда 
партии по созданию материально- 
технической базы коммунизма в на
шей стране.

Принятые Пленумом по инициати
ве товарища Н. С. Хрущева решения 
о перестройке партийного руковод
ства по производственному принципу: 
образовании колхозно-совхозных 
производственных управлений, ук
рупнении совнархозов, создании го
сударственных комитетов по отрас
лям промышленности и образовании 
единой системы партийно-государ
ственного контроля создали широкие 
возможности для более конкретного 
руководства производством и мак
симального использования внутрен
них резервов.

В соответствии с решениями но
ябрьского Пленума ЦК КПСС на базе
трех административно-экономических 
районов создан Западно-Сибирский 
совнархоз, который осуществляет 
сейчас руководство деятельностью 
предприятий 29 отраслей промыш
ленности с общим объемом производ
ства в несколько миллиардов рублей.

Западно-Сибирский экономический 
район с развитой промышленностью, 
мощной сырьевой базой, разветвлен
ной сетью производственной коопе
рации имеет неограниченные возмож
ности для дальнейшего роста произ
водства. Ведущей отраслью у нас яв
ляются машиностроение и металлооб
работка. Бурно развивается химиче
ская и нефтеперерабатывающая про
мышленность. Широко представлепы 
легкая, пищевая, лесная и деревооб
рабатывающая отрасли. Многие 
предприятия имеют всесоюзное зна
чение. Их продукция пользуется 
спросом не только в нашей стране, но 
и далеко за ее пределами. К  числу 
таких заводов относятся новосибир
ские «Сибсельмаш», турбогенератор
ный, электротермического оборудова
ния, имени Ефремова, металлургиче
ский имени Кузьмина; омские —  
нефтеперерабатывающий, шинный, 
сажевый, «Омсксельмаш»; томские 
—  «Сибэлектромотор»,, «Томкабель», 
заводы режущих инструментов, элек
троламповый и другие.

Истекший год убедительно под
твердил правильность укрупнения 
экономических районов.

Промышленность Западно-Сибир
ского совнархоза развивалась более 
высокими темпами. За десять месяцев 
этого года план по выпуску валовой 
продукции выполнен на 102,4 про
цента. Объем промышленной продук
ции увеличился по сравнению с соот
ветствующим периодом прошлого го
да на 14,6 процента, сверх плана 
выдано промышленной продукции на 
десятки миллионов рублей.

Темпы роста производства по 
сравнению с прошлым годом возрос
ли более чем в полтора раза. Все 
этраслевые управления совнархоза 
справились с установленными зада
ниями по объему производства.

В полтора раза сократилась во 
сравнению с прошлым годом количе
ство заводов, не выполняющих плана 
по выпуску валовой продукции.

В нынешнем году неплохо справ
ляются с выполнением социалистиче
ских обязательств коллективы пред
приятий электротехнической про
мышленности Томской области.

Так, завод «Сибэлектромотор» де
сятимесячный план по выпуску ва
ловой продукции выполнил на 105,2 
процента, справился с заданиями по
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росту производительности труда и 
снижению себестоимости продукции. 
Коллектив электролампового завода 
десятимесячный план выполнил на 
106,3 процента, перевыполнил план 
по росту производительности труда, 
снижению себестоимости выпускае
мых изделий и по накоплениям. По 
итогам работы за третий квартал 
заводу ^присуждено переходящее 
Красное знамя Совета Министров 
РСФСР и ВЦСПС.

Однако наши достижения могли 
бы быть более значительными, а 
темпы развития еще выше, если бы 
полнее использовались имеющиеся 
резервы и преимущества новой си
стемы руководства промышлен
ностью. Еще значительное количество 
предприятий не выполняет планов по 
объему производства, производитель
ности труда и снижению себестоимо
сти продукции. 46 отстающих пред
приятий недодали народному хозяй
ству различной продукции на 10 
миллионов рублей.

Укрупнение экономических райо
нов, концентрация промышленности 
в рамках совнархоза дают большие 
возможности для дальнейшего разви
тия специализации и кооперирова
ния.

Объем литейного производства на 
предприятиях совнархоза возрос до 
230 тысяч тонн. Проведенные за 
последние два года мероприятия по 
специализации дали возможность 
прекратить выпуск чугунного литья 
в ■ семи нерентабельных цехах, 
увеличить выпуск литья и коопе
рированные поставки в другие 
экономические районы. Основ
ной прирост литья достигнут на за
водах «Сиблитмаш» —  в 1,8 раза, 
на «Сибэлектромоторе» —  в 1,5 ра,- 
за, на заводе имени Ефремова —  
почти в 2 раза.

Большая работа проделана для 
увеличения выпуска горячих поко
вок и штамповок на заводах имени 
Ефремова, Томском подшипниковом, 
омском «Сибзаводе», Новосибирском 
инструментальном. Многое сделано 
для специализации на предприятиях 
электротехнической промышленно
сти. Созданы специализированные 
заводы конденсаторов и сопротивле
ний. Завершается специализация за
водов по производству телевизоров с 
годовым выпуском до 400 тысяч 
штук и производством радиол с годо
вым выпуском до миллиона штук. 
Специализируется производство ин
струмента. метизов и электросвароч
ных работ.

Развитие специализации предпола
гает не только разумное распределе
ние обязанностей и четкое планиро
вание, но и строжайшую государ
ственную дисциплину, осуществление 
кооперированных поставок. До объе
динения совнархозов приходилось 
много тратить времени на решение 
вопросов, связанных с выполнением 
плана кооперированных поставок. 
Создание отраслевых управлений, 
объединяющих родственные пред
приятия трех областей, дало возмож
ность оперативно решать вопросы 
кооперированных поставок и сокра
тить дальние встречные перевозки. ,

Концентрация промышленности, 
специализация производства создают 
благоприятные предпосылки для ус

корения темпов технического про
гресса. Коллективы промышленных 
предариятий нашего экономического 
района провели значительную работу 
по внедрению новой техники. За 10 
месяцев выполнено около 1.000 ме
роприятий из организационно-техни
ческих планов. Это позволило высво
бодить более 5 тысяч человек. Освое
но 94 новых вида изделий.

Создано 13 автоматических и по
луавтоматических линий, организо
вано 11 комплексно-механизирован
ных участков и цехов, смонтировано 
более 2.500 единиц нового высоко
производительного оборудования, мо
дернизировано 2.547 единиц дей
ствующего оборудования, внедрено 
28.118 предложений с экономиче
ским эффектом в 16,8 миллиона 
рублей.

Однако план по механизации и ав
томатизации производства и внедре
нию прогрессивной технологии вы
полнен совнархозом только на 85,3 
процента. Необходимо принять допол
нительные меры для выполнения го
дового плана.

Очень серьезным недостатком 
в работе промышленных предприятий 
является то, что план по снижению 
себестоимости за 10 месяцев не вы
полнен, и вместо снижения совнар
хозом допущено удорожание продук
ции на сумму 5,6 миллиона рублей. 
Некоторые предприятия бесхозяйст
венно используют материальные и 
денежные ресурсы, допускают боль
шие потери от брака. Особенно плохо 
выполняют задания по снижению се
бестоимости продукции предприятия 
управлений электротехнической, 
швейной, мясной, легкой, лесной и 
деревообрабатывающей промышлен
ности.

Итоги работы последних месяцев 
показывают, что дальнейшее укреп
ление хозрасчета на предприятиях, 
ликвидация бесхозяйственности и 
расточительства, строжайший режим 
экономии ведут к  резкому сниже
нию себестоимости выпускаемой про
дукции. Соревнование за рентабель
ную работу, начатое коллективами 
Новосибирского инструментального 
завода и машиностроительного заво
да «Труд», должно быть поддержано 
всеми промышленными предприятия
ми нашего экономического района.

Сейчас коллективы промышлен
ных предприятий совнархоза вклю
чились в соревнование за достойную 
встречу предстоящего Пленума ЦК 
КПСС. Машиностроительные заводы 
развернули соревнование за досроч
ное изготовление оборудования для 
химических заводов. Трудящиеся Ом
ского завода синтетического каучука 
вместе со строительными организа
циями решили досрочно ввести мощ
ности для производства синтетиче
ского каучука. Коллектив Омского 
шинного .завода работает над вводом 
дополнительных мощностей по выпу
ску автомобильных шин. На нефтепе
рерабатывающем заводе разрабаты
ваются мероприятия по производству 
удобрений для сельского хозяйства.

Все шире развертывается движе
ние разведчиков будущего. Растет 
количество бригад и цехов, получив
ших звание коммунистических. В 
промышленности Западно-Сибирского 
совнархоза теперь соревнуются за 
это почетное звание более 300 тысяч 
человек.

Коллективы промышленных пред
приятий нашего совнархоза не пожа
леют сил для успешного выполнения 
плана пятого года семилетки, внесут 
свой достойный вклад в создание ма
териально-технической базы комму
низма.

НАВСТРЕЧУ ПЛЕНУМУ ЦК КПСС
ГИГАНТ ХИМИЧЕСКОЙ 

РОМЫШЛЕННОСТИ 
АР МЕ НИИ

На особо важной стройке се- 
шнлеткн — Ереванском заводе 
синтетического каучука имени 
С. М. Кирова сооружается ком
плекс цехов по производству 
ацетилена из природного газа.

На снимке: строящийся цех 
пиролиза. Он должен быть пу
щен к  концу этого года.

(Фотохроника ТАСС).

РАПОРТЫ
ТРУДОВЫХ
П О Б Е Д

Центральный 1^омнтет КПСС 
и Совет Министров СССР позд
равили трудящихся Пермской 
области с перевыполнением пла
на продажи зерна государству. 
Хлеборобы области засыпали в 
закрома Родины 13 миллионов 
781 тысячу пудов зерна.

Досрочно выполнили государ
ственный план заготовок зерна 
и картофеля труженики сельско
го хозяйства Новгородской обла
сти. Они продали государству 
1 миллион 458 тысяч пудов зер
на и 65 тысяч тонн картофеля. 
Центральный Комитет КПСС и 
Совет Министров СССР поздра
вили с этим успехом работников 
сельского хозяйства и всех тру
дящихся Новгородской области, 

(ТАСС).

УСПЕХ ТРУЖЕНИКОВ 
ТАШКЕНТСКОЙ ОБЛАСТИ

Центральный Комитет КПСС 
и Совет Министров СССР позд
равили тружеников Ташкент
ской области с выполнением 
плана продажи хлопка государ
ству. На заготовительные пунк
ты сдано 319 тысяч тонн хлопка- 
сырца, что на 37 тысяч тонн 
больше, чем было заготовлено 
за весь 1962 год. Около 80 про
центов хлопка принято первыми 
сортами.

(ТАСС).

ГОРДЯТСЯ СВОЕЙ ПРОФЕССИЕЙ
В портретной галерее передовиков 

производства города Коллашева есть 
портрет и нашего лучшего строителя 
В. Ф. Тарабрина. Удивительный это 
человек. К  нам он приехал с Урала и 
за что бы ни взялся, сделает все на 
совесть. Опыта Василию Федосовичу 
не занимать. Почти два десятка лет 
не расстается он с плотничьими ин
струментами и гордится своей про
фессией. От товарищей не таит, чему 
научился сам. И за это уважают его 
в бригаде.

Под стать ему другой плотник си
биряк Л. Л. Волков. Вместе они ра
ботают в бригаде, и что сделано их 
руками —  надолго и прочно. Нынче 
они построили восьмиквартирный дом 
для сплавщиков, сейчас сооружают 
гараж на Тогурском рейде.

Крепко дорожит рабочей честью и 
молодежь. Взять, например, бетон
щицу Веру Коновалову, 18-ти лет 
она пришла в строительное управле
ние. Здесь, в бригаде, Вера получила 
специальность бетонщицы и работает 
уже третий год. Сейчас она занята

на строительстве школы-интерната в 
в городе Колпашеве. Вера могла бы 
назвать немало молодых строителей, 
которые, как и она, работают стара
тельно.

А кто не знает молодого шофера 
Виктора Данилова? Он доставляет на 
стройку бетон и гравий, а вечерами 
садится за учебники. Виктор заочно 
учится в Томском автодорожном тех
никуме.

Незаметная, казалось бы, профес
сия у комсомольца Тимофея Ереми
на. Он грузчик, обеспечивает матери
алами строительные объекты. Но Ти

мофея по праву называют маяком в 
коллективе СУ-23 треста «Томлес- 
желдорстрой».

В третьем квартале строители по
трудились хорошо, план выполнен 
на 124 процента. Сейчас колпашев- 
ские строители встали на вахту в 
честь предстоящего Пленума ЦК 
КПСС. Они решили до конца года ос
воить все отпущенные средства на 
строительные объекты и перевыпол
нить план четвертого квартала.

В. АЛПАГОВ, 
председатель постройкома С У-23  
треста «Томлесжелдорстрой».

ВСТРЕЧА В ЦН НПСС С ПАРТИЙНО
ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ 

ДЕЛЕГАЦИЕЙ ЧССР
25 ноября в ЦК КПСС состоялась 

встреча товарищей Н. С. Хрущева, 
А. Н. Косыгина, Ю. В. Андропова, 
М. А. Лесечко, П. Ф. Ломако, Н. С. 
Патоличева с товарищами А. Новот
ным, 0 . Леыартом, 0. Шинуыеком, 
0. Черником и Ф. Гамоузом.

Во время встречи состоялась бесе
да по вопросам дальнейшего раз

вития экономического сотрудниче
ства между СССР и ЧССР, а также

по другим вопросам, представляющим 
интерес для обеих сторон.

Встреча прошла в атмосфере друж
бы и сердечности, при полном един
стве взглядов по обсуждавшимся 
вопросам.

Во встрече приняли участие так
же посол ЧССР в СССР 0. Павлов
ский и посол СССР в ЧССР М. В. Зи

ЕГО ПРЕВОСХОДИТЕЛЬСТВУ Н. С. ХРУЩЕВУ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЮ СОВЕТА МИНИСТРОВ СССР

МОСКВА
Уважаемый г-н предсеаатель,
от имени американского народа я хотел бы поблагодарить Вас за выра

женные Вами соболезнования по поводу трагической гибелл президента 
Кеннеди. Все усилия президента Кеннеди были посвящены делу мира и 
мирного урегулирования международных проблем и улучшению отноше
ний между всеми странами, включая Советский Союз и (Зоелиненные Шта
ты, Я намерен продолжать стремиться к достижению этих целей.

Линдон Б. ДЖОНСОН.
24 ноября 1963 года.

ЕГО ПРЕВОСХОДИТЕЛЬСТВУ Л. И. БРЕЖНЕВУ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЮ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО 

С О В Е Т А  С С С Р
МОСКВА

Уважаемый г-н президент,
благодарю Вас за Ваши личные соболезнования и соболезнования совет

ских народов, выраженные по поводу трагической утраты, понесенной 
американским народом, —  гибели президента Кеннеди.

Линдон Б. ДЖОНСОН.
24 ноября 1963 года.

Строго ПО графику
Коллектив Томского завода ре

зиновой обуви несет трудовую 
вахту в честь предстоящего Пле
нума ЦК КПСС. Впереди соревну
ющихся идут работники цеха фор
мовой и неформовой техники, ко- 
то'рый возглавляет депутат Вер
ховного Совета СССР Нина Ива
новна Честикова. '

Хо-рошо поработал коллектив 
цеха в октябре, выпо.тнив произ
водственный план на 104 про
цента. Вьшолнен ряд работ по ма
лой механизации.

В цехе освоен выпуск сальни
ков для тракторов, деталей до
ильных установок ДПР-042.

ДПР-043, деталей 126-А, изде.тий 
для медицинской промышленности. 
(Сейчас работники цеха вьшу- 
скают детали для доильных уста
новок типа 68-А. Их выдано тру
женикам сельского хозяйства на 
10 тысяч больше годового плана. 
В ноябре будет выдано еще 8 ты
сяч этих деталей.

Коллектив цеха в эти дни рабо
тает строго по графшсу.  ̂ Высоко
производительно трудятся обрез- 
чнца Евдокия Михина. прессов
щица Августина Соломина, шприп- 
машннистка Мария Мацкевич, об- 
резчицы-машинистки тт. Морозо
ва и Федорова.

В. ЖИРНОВ.

П рим ер ви п н и ч ап  зовет

СОСЕДЯМ—РУКУ
п о м о щ и

Поселки Карнаухове и Николь
ское расположены ’ по соседству. 
В одном из них —  ueJHTp нашего 
колхоза «Луч Востока», в другом 
—  колхоза «Прогресс», отстаю
щего хозяйства.

За последние годы мы намного 
«увеличили поголовье скота. На 
100 гектаров сельскохозяйствен
ных угодий в колхозе приходится 
сейчас 32 головы крупного рога
того скота, в том числе 14 коров. 
Такого роста стада мы сумели до
биться благодаря хорошей племен
ной работе.

Мы. как и наши соседи, зани
маемся в основном производством 
молока. Нынче за 10 месяцев жи
вотноводы произвели почти столь
ко же молока, сколько в колхозе 
его было получено за весь прош
лый год. Снизилась себестои
мость молока. Возросли доходы. 
^ 0  позволило нам перейти на 
денежную оплату 'труда.

У наших соседей дела идут по
хуже. На 100 гектаров сельскохо
зяйственных угодий они имеют 
всего 7 коров. Прогрессовцы ма
ло производят молока и мяса. Се-

беетоимость молока у них выше, 
чем (У нас. В колхозе «Прогресс» 
плохо внедряют передовые прие
мы в животноводстве. Мы решили 
взять шефство над колхозом 
«Прогресс». К  этому обязывает 
нас партийный и государственный 
долг.

Б чем будет заключаться наша 
помощь? '

Животноводы нашего колхоза 
поедут в колхоз «Прогресс», по
работают там на фермах несколь
ко дней и помогут дояркам, скот
никам, телятницам освоить пере
довые методы труда, которые мы 
применяем у себя на фермах. 
Зоотехник тов. Игловский окажет 
соседям помощь в налаживании 
племенной работы. Работники бух
галтерии нашего колхоза помогут 
колхозникам сельхозартели «Про
гресс» наладить учет.

Наши лучшие механизаторы пе
редадут свой опыт в использова
нии техники.

м. литосов.
председатель колхоза «Луч
Востока» Кривошеинского
производственного управления.

Томский лесоперева
лочный и деревообраба
тывающий комбинат —  
одно из крупнейших 
предприятий лесной про
мышленности страны. 
Много добрых перемен 
произошло на нем за 
последние годы.

Предприятие рекон
струировано, оснащено 
новой высокопроизводи
тельной техникой. В 
прошлое отошла профес
сия рабочего-баржевнка, 
разгружавшего лес 
вручную, с . помощью 
багра.

На смену ручному 
труду пришли мощные 
краны, стрелы, лебедки, 
автопогрузчики, само- 
разгружающиеся баржи. 
Еще в 1960 году вруч
ную разгружалась почти 
пятая часть всего леса, 
поступающего на комби
нат. Сейчас этот трудо-'

емкий процесс пол- 
эестью механизирован. 
Коллектив предприятия 
научился управлять 
сложной техникой: пла
вучими. кабельно-мо
стовыми, консольно-коз
ловыми кранами.

Из года в год на ком
бинате увеличивается 
объем трелевочных ра
бот, программа по лесо-

ция комбината стала 
больше внимания уде
лять производству, орга
низаторской и политико
воспитательной работе в 
коллективе.

Коммунисты расстав
лены на самых ответ
ственных участках про
изводства. Пример са
моотверженного труда

временно отправлены 
стройкам страны.

Двенадцать первич
ных партийных органи
заций насчитывается на 
комбинате. Много внима
ния отводит производ
ственным вопросам 
парторганизация цеха 
круглого леса, где секре
тарем А. К. Матыскии.

шевляющие людей на 
самоотверженный труд. 
Вот немногие из них: мо
тористка Клавдия Чек- 
менева, станочник Алек
сей Шампоров, слесарь 
Василий Сорокин, кра
новщик Владимир Лады
гин, судоводитель Васи
лий Танцура, механик 
катера Михаил Шубкин.

бригады тт. Трофимова, 
Андрущака, Сандалова, 
Кудрачева, Шимоненко.

Первые места в сорев
новании заняли четвер
тый, шестой, третий 
участки, где партгруп
оргами М. Павлов, 
В. Рюмин, Г. Марушен- 
ко.

Партийное бюро стало

В. Федько, А. Кожевни
кова, главный инженер 
В. Глазачев постоянно 
встречаются с рабочими, 
проводят беседы, собра
ния на участках, в 
бригадах.

На комбинате создано 
девять партийных групп. 
Они ведут воспитатель
ную работу с людьми.

зации, бюро улучшили 
агитационно-массовую и 
пропагандистскую рабо
ту.

Б бригадах, сменах 
агитаторы, инженерно- 
технические работники 
организуют читку газет, 
проводят беседы. По 
примеру других партий
ных организаций города

тратах труда и средств 
достигнуть наибольших 
результатов, успешно 
справиться с планом пя
того года семилетки.

Члены партбюро, по
вседневно советуясь с 
комм^т1истами и беспар
тийными, мастерами и 
бригадирами, решают 
важные вопросы произ
водства, увеличения вы

В Ы С О Т Ы , К О Т О Р Ы Е  Н А Д О  В З Я Т Ь
пилению. План выгрузки 
леса из воды составляет 
в этом году один мил
лион 750 тысяч кубомет
ров. Чтобы справить
ся с таким заданием, 
нужна слаженная, на
пряженная работа всего 
коллектива.

Партийная организа-

показывают коммунисты 
крановщики Вениамин 
Моисеевич Привалов, 
партгрупорг пятого 
участка Иван Василье
вич Зайцев, Виктор Вла
димирович Быков и дру
гие. Это благодаря их 
труду, труду их товари
щей сотни тысяч кубо
метров древесины свое-

Коллектив цеха занял в 
предоктябрьском сорев
новании первое место, 
завоевал переходящее 
Красное знамя комбина
та. Шестьдесят пять 
коммунистов насчитыва
ет цеховая организация. 
Это, как правило, луч
шие производственники, 
личным примером вооду-

Б нынешнем году кол
лектив комбината выгру
зил из воды древесины 
па 449 тысяч кубомет
ров больше прошлогодне
го. По итогам десяти 
месяцев ликвидировано 
отставание и по выпуску 
валовой продукции. На 
выгрузке леса замеча
тельно потрудились

глубже вникать в произ
водство. На заседаниях 
бюро, партийных собра
ниях комбината, а также 
в цехах стали чаше за
слушиваться отчеты на
чальников цехов, уча
стков.

Члены партбюро ком
бината Г. Иванов, С. Да- 
лызнн, Б. Кайтуков,

занимаются производст
венными вопросами
бригад, участков, явля
ются верной опорой це
ховых парторганизаций 
и партбюро. В ближай
шее время на комбинате 
будет создано еще не
сколько партийных
групп.

Цеховые парторгани

на комбинате устанав
ливается день чтения 
лекций. Решено читать 
больше лекций для тру
дящихся и по месту жи
тельства.

Партийное бюро по
ставило перед коллекти
вом задачу —  в остав
шееся до конца года вре
мя при наименьших за

пуска и повышения ка
чества продукции, подго
товки к  работе в зимних 
условиях и другие.

Нынешней зимой кол
лективу комбината пред
стоит отгрузить около 
одного миллиона кубо
метров древесины. Чт(^ы 
справиться с такой про
граммой, нужно еже

дневно отгружать и от
правлять с комбината 
300 вагонов с лесом. За
дача не из легких, но по 
плечу коллективу.

В то же время нам 
необходима помощь. Мы 
испытываем еще боль
шие трудности в снаб
жении различными ма
териалами. Есть у нас 
просьба и к  железнодо
рожникам: подавать ва
гоны под погрузку по 
графику.

В . свою очередь, тру
женики нашего пред
приятия приложат все 
силы, чтобы закрепить 
первые успехи, успеш
но завершить пятый год 
семилетки.

Ф. ЛИТВЕНКО, 
секретарь партбюро 
Томского лесопере
валочного и дерево- 
обрабатыва ю щ е г  о 
комбината.
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H ycK O B bie  стройки —  под особый контроль
ЗА  КАЧЕСТВО ВСЁ В ОТВЕТЕ

Этому 78-1сварт1грыоиу хилому до> 
му по яереулиу Подгорному л н о  «не 
повезло». Строится он ухе несвольсо 
лет. Заказчик и подрядчик на втой 
стройке часто сменялись. Сейчас за
казчиком здесь отдел капитального 
строительства Томского горисполкома 
(начальник тов. Еанушин), подряд
чик —  СУ-13 треста «ЖилстроЙ» 
(начальник тов. Кадыков). Все стало, 
наконец, на свое место.

Жилой дои должен сдаваться в 
IV квартале нынешнего года. Сдать 
строители его еще не сдали, а вот 
нарушений технологии строительного 
производства хоть отбавляй. Кир
пичная кладка всего здания выпол- 
вена при незаконченном нулевом 
цикле. Не сделаны вводы инженер
ных сетей, отмостка здания, засыпка 
пазух, не закончены работы по бла
гоустройству: планировка дворового 
участка, устройство подъездов я про
ездов.

Нарушение очередности работ уве
личивает сроки стромтельства и удо
рожает его.

Строители сетуют на низков каче
ство СТО.ТЯРНЫХ изделий. А как же

они хранят вти изделия? Половая 
рейка, оконные блохи мокнут на пло
щадке под дождем и снегом. Прораб 
А. Маньков равнодушно взирает на 
это.

Затянули строители монтаж внут
ренних систем отопления и канали
зации.

Настилка полов ведется без звуко
изоляционных прокладок, что ухуд
шает звукоизоляционные качества 
перекрытия. Проломы, отверстия в 
плитах перекрытия своевременно ра
створом не заполняются, хотя пол
ным ходом идет настилка полов.

За недоделки на нулевом цикле до
ма с объемов выполненных работ 
Стройбанком снято более 20 ть^сяч 
рублей.

До сдачи дома в эксплуатацию ос
тается немного времени, но к  отде
лочным работам строители еще не 
приступали. А это тоже скажется на 
качестве.

Подобных нарушений технических 
условий производства работ, брака 
все еще много.

В 40-квартирном доме по переул
ку  Шунихинскому, который строит 
«Водоканалтрест», вместо звукоизо-

К у д а  ни кинь...
Чтобы подойти к  зданию, нужно 

преодолеть мусорную свалку, кучи 
досок и металлического лома, от
крытые траншеи. Не меньший хаос 
и внутри здания. Словно после жар* 
кнх баталий здесь валяются раз
личные детали.

Так выглядит сейчас Асиневская 
тепловая електростанцня. Первую 
турбину ТЭС мощностью в полторы 
тысячи киловатт строители должны 
были сдать в эксплуатацию в треть
ем квартале. Потом втот срок пере
несли на 5 октября, 20 ноября...

Директор ТЭС Г. Шульга с нескры
ваемой тревогой говорит:

—  СУ-24 треста «Томлесхелдор- 
строй» не в меру затянуло оконча' 
ние строительных работ. Масса не
доделок.

До сих пор не окончено строитель
ство насосной станции н водозабора. 
Наступили холода. Создалась угроза 
вывода из строя всей гидравличе
ской системы бассейна станция.

Работники Асиновского ЛПДК для 
обогрева рамного цеха и бассейна 
вынуждены проложить временную 
трассу от своих локомобилей. Не пре
дусмотренные сметой временные со
оружения обошлись комбинату в 40 
тысяч рублей.

На цервой и второй эстакадах топ- 
ливоподачи затяну'лось начало" ‘Уон- 
тажа плужковых сбрасывателей, в 
разгрузочном узле —  установка при
вода транспортера, не начато строи
тельство водопровода. Не закончена 
еще и установка силовых щитов 
топ.тивоподачн.

Сроки пуска станции во многом 
зависят от субподрядных организа
ций. А они не спешат. Монтажники 
Томского участка «Уралмонтаж» по
кинули стройку еще в начале ноября, 
но не появляются здесь и поныне. 
Не приступал к  монтажу калорифе
ров, вентиляторов участок «Пром- 
венткляция».

Большой упрек следует адресовать 
Томскому управ.тению «Сибвлекгро- 
монтаж». Из-за его неразворотливо- 
стй невозможно сейчас начать про
верку отдельных узлов. Для пуско
наладочных работ надо было подать 
электроэнергию с подстанции дерево
обрабатывающего и лесоперевалочно
го комбината. Соединительный ка
бель оказался поврежденным. Но к 
его восстановлению ионтахнихи не 
приступили.

В первом котле не установлено 
сепарирующее устройство. Свача.та 
не было чертежей. Когда они появи-

.тись, выяснилось, что устанавливать 
надо два, а не одно устройство, как 
предполагалось раньше.

Бригадир монтажников С. Гарин 
обратился к главному инженеру 
«Томскэнерго» Б. Барковскому:

—  Как быть?
—  Надо выяснить, —  ответил 

тот. —  Чертеж есть чертеж...
На стройке много таких неувязсйс. 

Во время совещаний и п.танерок все 
получается гладко. А когда они кон
чаются, начинается прежняя Hepa.s- 
бериха.

Асиновская ТЭС —  пусковой объ- 
е«т. Электроэнергию ждут не дож
дутся на лесоперевалочном и дерево
обрабатывающем комбинате, где впо
ловину своих возможностей работа
ет восьмирамиый цех лесозавода. 
Кстати, его тоже строит СУ-24 (на
чальник П. Воронов). Цех этот был 
заложен пять лет назад. Сдаваться 
должен в нынешнем году. Цеху уже 
установлен план —  320 тысяч кубо
метров пиломатериалов в год. Но 
план этот остался лишь добрым по- 
же.танием: из восьми рам работают 
пока три. Только за четыре месяца 
цех недодал 70 тысяч кубометров 
пиломатериалов.

В 'нынешнем году на сооружении 
цеха строителям предстояло освоить 
590 тысяч рублей, не за десять ме
сяцев из этой суммы освоена лишь 
половина. Тов. Воронов обещает лик
видировать отставание не стройке в 
ноябре —  декабре. Но оговаривается, 
что будет освоено до конца года 240 
тысяч рублей, а не 287 тысяч, как 
предлагалось ранее. Этим строите
ли «запланировали» срыв головэто 
плана освоения средств, ассигнован
ных на строительно-монтажные ра
боты.

Строители работают недопустимо 
медленно.

Восьмирамный цех лесопиления 
будет перерабатывать значительную 
часть заготовляемой в леспромхо
зах области древесины. Эта стройка 
—  одна из важнейших. Цех должен 
вступить в строй, как и электростав- 
ция, в нынешнем году.

Руководителям треста «Томлесжел- 
доретрой», строительнего управле
ния М  24 надо сделать все. чтобы 
пусковые объекты встали в строй 
действующих в нынешнем году.

Г. ИСАКОВ.
председатель комитета ларт-
госконтроля по Асиновекой про
мышленной зона;

Г. МАЦАКОВ. 
наш иорр.

ляционных прокладок из оргалита 
под лаги укладываются один— два 
слоя пергамина. В санитарных узлах 
вместо каменных перегородок уста
новлены деревянные щитовые.

На строительстве жилого дома по 
улице Нахимова тоже допущен брак. 
Строители СУ-13 «Жилстроя» плохо 
заполнили вертикальные и горизон
тальные швы раствором, местами он 
не уложен на всю длину кирпича. 
Между установленными плитами пе
рекрытия допущены зазоры до семи 
сантиметров и заполнены кирпичом 
и щебнем, а не бетоном, как это по
лагается. Металлические анкеры от 
ржавчины не очищены, не обработа
ны они и антикоррозийным соста
вом.

Большинство объектов, сданных в 
городе в 1962— 1963 годах, приня
то с недоделками. В нынешнем году 
качество жилья даже ухудшилось по 
сравнению с прошлым годом. За.три 
квартала прошлого года было сдано 
домов с оценками: «отлично» —  2, 
«хорошо» —  30, «удовлетворитель
но» —  20. А за это же время ны
нешнего года на «отлично» не при
нято, ни одного дома, на «хорошо» —  
15, на «удовлетворительно» —  26.

Качество работ зависит не только 
от строителей, но и от проектировщи
ков, поставляющих на стройки тех
ническую документацию. Не всегда 
они выдаЛт «продукцию» высокой 
марки. Так, облпроект (начальник 
тов. Чижов) выдал плохо откоррек
тированный типовой проект на стро
ительство школы 51. Заказчик *— 
отдел капитального строительства 
горисполкома —  не проверил его 
тщательно. Выстроенная школа ока
залась как бы «развернутой»; есте

ственное освещение классных комнат 
падало с правом стороны, что никак 
не вяжется с требованиями санитар
ных норм.

С дефектами выдана документация 
на пристройки к  школе ^  24 и ро
дильному дому № 1 проектно-смет
ным бюро горкомхоза (начальник 
тов. Баландин).

Оставляет желать лучшего и каче
ство строительных материалов. За
воды железобетонных изделий тре
ста «Стройдеталь», к  примеру, выпу
скают пустотные плиты перекрытий 
с отклонением от геометрических 
форм и размеров, с перекосом, на
плывами бетона, с необработанной 
лицевой поверхностью. Нередко мож
но видеть плиты с оголенной арма
турой, отбитыми углами.

А глиняный кирпич? Он часто 
выдается заводом строительных ма
териалов завышенными марками, хо
тя испещрен трещинами, плохо 
обожжен, грани его сколоты, гео
метрическая форма не соблюдена.

С повышенной влажностью, с пе
рекосами поступают на стройки сто
лярные изделия.

Все недостатки, о которых рас
сказано, отражаются, в конечном 
счете, на качестве строительно-мон
тажных работ. Чтобы повысить каче
ство строительства, своевременно 
сдать пусковые объекты в строй, 
нужно повысить роль работников 
технического надзора, организовать 
контрольные посты на стройках, шИ' 
ре внедрять передовые методы про
изводства.

Ю. ЧЕРНОВ, 
инженер-инспектор госархстроЙ- 
контроля.

ГЛУБОКОЕ СОБОЛЕЗНОВАНИЕ
ВАШИНГТОН, 28 ноября. 

(ТАССБ Вчер* после похорон пре
зидента США Джона Ф. Кеннеди 
первый ваместитель Председателя 
Совета Министров СССР 
А. И. Микоян вместе с другими 
главами государств, правительств 
и правительственных делегаций, 
прибывших сюда для участия в

похоронах Кеннеди, посетил в Бе
лом доме вдову президента rw y 
Жаклин Кеннеди.

От имени правительства СССР, 
его главы Н. С, Хрущева, Н. П. 
Хрущевой, а также от себя лично 
А. И. Микоян выразил г-же Кепне- 

j^H глубокое соболезнование в свя- 
с трагической гибелью прези

дента Джока Ф. Кеннеди.

Затем А. И. Микоян присутст
вовал на приеме, устроенном в 
здании государственного департа
мента новым президентом США 
Линдоном Джонсоном в честь глав 
государств, правительств и прави
тельственных делегаций, прибыв
ших в Вашингтон на похороны 
Джона Ф. Кеннеди.

Похороны Джона Кеннеди
ВАШИНГТОН. 25 ноября. Корр. 

ТАСС В. Вашедченко и Г. Дере- 
венсмов передают: Сегодня—день 
похорон президента Соединенных 
Штатов Джона Фитцджеральда 
Кеннеди.

Верь американский народ глу
боко переживает трагическую ги
бель Джона Фитцджеральда Кен
неди. Глубокую скорбь американ
ского народа разделяют народы 
всего мира.

Доступ к гробу покойного, уста
новленного в ротонде Капитолия, 
был открыт всю ночь. Ни на мину
ту не прекращался людской поток. 
Те. кто пришел отдать последний 
долг и проститься с президентом 
Кеннеди, представляли всю Амери
ку. В Вашингтон прибыли амери
канцы из всех частей страны, из 
всех штатов.

( Вместе с американцами к гро
бу президента Джона Фитцдже-

— Если любишь свою профессию, все непременно получится, — с 
жаром доказывает Екатерина См^нова.

И она права. Желание, трудолюбе и настойчивость покоряют лю
бые преграды. Примером тому сама Екатерина. В ателье № 2, что в 
Томске по улице Карташова, 40-а, она пришла сравнительно недав
но. Молодая работница стала квалифицированным мастером верхне
го дамского платья. Ее продукция только отличного качества.

Екатерина успешно сочетает занятия в школе без отрыва от про
изводства, она — десятиклассница. Думы молодого мастера — по
ступить в институт легкой промышленности. И они непременно осу
ществятся. если их «хозяйка» будет и в учебе трудолюбивой, настой
чивой.

На снимке: мастер ателье № 2 Екатерина Смирнова.
Фото Е. Чуланова и В. Желуницына.

О Б Е З В Р Е Ж Е Н О  
2138 СНАРЯДОВ

...Черно-желтый султан дыма и ог
ня взметнулся к небу. Грозный гро
хот пронесся над Сарпин^кой степью, 
напомнив еще ра.) о полыхавшей на 
згих землях двадцать с лишним лет 
назад великой битве: Сарпинекий
район расположен в ста километрах 
юго-западнее Волгограда, здесь, на 
подступах к городу-зерою, осенью 
i942 года шли ожесточенные бои. ^

А когда в зимнюю стужу 1943 го
да гитлеровцам пришлось совсем 
туго, они поброса.ги много мин, сна
рядов, патронов.

Один из складов боеприпасов выл 
недавно обнаружен в степи возле 
села Шевенеры.

Узнали в6 втом так. На стоянке 
гуртоправа R. Н. Воронцова из кол- 
хоза «Путь Лепина» решено было 
выстроить новый коровник. Рабочие 
приступили к рытью котлована под 
фундамент и наткнулись на снаряд. 
Председатель колхоза Г. Бурлуцкий 
Связался е военкоматом. На место 
немедленно прибыли саперы. Это бы
ли рядовые Сафронов, Шавалиев, 
йленюков и Воробьев. Руководил 
работами капитан А. А. Шерудилло. 
Самоотверженно трудились воины- 
саперы. Осторожно выбирали они 
руками аемлю, чтобы ненароком не 
задеть изъеденные временем "снаря
ды, мины, ерамвгы. 2.138 посланцев 
смерти было извлечено из-под зем
ли.

И вот — взрыв/ Покончено с гроз
ными свидетелями прошлой войны, 
пролежавшими под землей более 
двадцати лет.

Ф. ИВАНОВ, 
(корр. ТАСС).

ральда Кеннеди пришли прибыв
шие в Вашингтон официальные 
представители 63 стран. От Со
ветского Союза на похороны при
был первый заместитель Председа
теля Совета Министров СССР 
А. И. Микоян.

Траурный кортеж с телом покой
ного президента подъезжает к се
верному портику Белого дома. 
Вдова покойного президента, его 
братья и ближайшие родственники 
выходят из автомашин и становят
ся первыми за гробом президента. 
За ними становится президент 
США Линдон Б. Джонсон с супру
гой. официальные представители 
иностранных государств, прибыв
шие на похороны, и в их числе 
первый заместитель Председателя 
Совета Министров СССР А. И. Ми
коян.

В 10 часов 30 минут утра в 
Капитолий приехала жена покойно
го президента Жаклин Кеннеди, а 
также братья президента Роберт и 
Эдвард Кеннеди. Несколько минут 
спустя представители всех родов 
войск сни.мают гроб с телом прези
дента Кеннеди с постамента в ро
тонде и под звуки религиозного 
гимна выносят его из Капитолия.
Гроб устанавливается на орудий
ном лафете, запряженном шестер
кой лошадей. Гроб покрывают го
сударственным флагом США. Вы
страиваются в линию автомашины 
с государственньпни деятелями 
Соединенных Штатов. В первой 
автомашине — Жаклин Кеннеди с 1 После траурного богослужения в 
братьями президента. 1 соборе св. Матфея траурный кор-

R MMHVT тпяупняя ппоирг-Р'®* направился на АрлингтонскоеВ 10.50 минут траурная процес 'национальное кладбище, где состо- 
сия начинает движение к Белому. ялось погребение Джона Фитцдже- 
дому. I ральда Кеннеди,

В 11 часов 38 минут траурный 
кортеж с телом покойного прези
дента направляется к кафедраль
ному собору св. Матфея, где со
стоялось траурное богослужение.

ЦеннЫе 
удобрения... 

из водЫ
НИЖНИЙ ТАГИЛ. (Корр. 

ТАСС). 0,2 грамма аммиа
ка стали дополнительно 

улавливать из каждого литра 
сбросовых вод на Нижнетагиль
ском металлургическом комби
нате. Стоило ли бороться за эти 
доли грамма? Да, стоило. Выгод 
оказалось немало. Комбинат те
перь сможет дополнительно вы
пускать в год сотни тонн суль
фата аммония—ценного азотно
го удобрения. Одновременно ре
шена и другая важная пробле
ма: сбросные воды коксохимиче
ского производства теперь уже 
не загрязняют водоемы.

imuuui

П Р О Б Л Е М Ы

В Ы С Ш Е Й
Ш К О Л Ы

Закон об укреплении связи школы 
с жизнью вызвал большие нзхеыв- 
нив в работе »узов. Он оказал благо
творное влияние на улучшение под
готовки специалистов, в том числе 
инженеров-сгроителей.

Теперь студенты работают первые 
полтора года на строительной пло
щадке и проходят инженерную полу
годовую стаж кроку на последнэн 
курсе.

Столь близкое знакомство со 
строительным производством, естест
венно, вызывает у студентов более 
сознательное отношение к  научению 
специальных дисциплин. Проекты по 
архитектуре, железобетонным конст
рукциям, по технологии строитель
ного производства и другим дисцип
линам выполняются сейчас на более 
высоком техническом уровне. че« 
прежде.

Претерпел качественные измене
ния и сам учебный процесс. Больше 
вни.чания уделено физико-математи
ческой подготовке студентов. В учеб
ные курсы вводятся последние дости
жения науки и техники. Учебные за
дания приближены к реальным усло
виям труда кнженеров-строителей. 
Дипломное и курсовое проектирова
ние стало в основном реальным. На
пример, в прошлом учебном году 60 
процентов проектов по органяхации 
строите.^ьного производства, вьшол-

СПЕЦИАЛИСТ ФОРМИРУЕТСЯ В ТРУДЕ
ненных студентами в период инже
нерной практики, были внедрены в 
производство.

Больше внимания стало уделяться 
организации самостоятельной работы 
студентов. Студенты активнее при
влекаются к  участию в научно-иссле
довательской деятельности кафедр.

Но в организации учебного про
цесса и производственного обучения 
имеются большие недостатки.

Все большее значение приобрета
ют лабораторные работы при изуче
нии многих специальных дисциплин 
не только для закрепления теорети
ческого курса, но и для развития 
навыков научно-исследовательской 
работы (у студентов. Между тем, ла
бораторная база строительного фа
культета слаба, мы ишпэтываем 
острый недостаток в помещениях 
для расширения существующих и 
создания новьа лабораторий. В бли
жайшее время институту могут быть 
переданы помещения. Но имеющиеся 
об этом решения соответствующих 
организаций выполняются медленно.

Учебные планы, по которым мы 
занимаемся, также не лишены недо
статков. Основной из них —  много- 
Предметность. Вели в учебном плане 
1956 года было 30 дисциплин, то 
сейчас —  38, а фактическое учебное 
время сократилось в связи с введе
нием длительной практики. По наше
му мнению, стремление сообщить сту- 
дшту обо веем понемногу —  непра

вильно. Необходимо укрупнить дис
циплины и исключить некоторые из 
учебного плана. К  примеру, введен
ный курс «Применение' атомной 
энергии в народном хозяйстве» но
сит обще(^разовательный характер, 
необходимые сведения по применению 
атомной энергии в строительстве со
общаются студентам в соответствую
щих разделах специальных курсов.

Значительной разгрузке студен
тов, а вместе с тем и созданию луч
ших условий для организации само
стоятельной работы, способствовало 
бы продление инженерной практики 
студентов до одного года, но с соот
ветствующим увеличением срока обу
чения. При втом можно было бы пе
ренести ряд дисциплин на заочное 
обучение. Увеличение продолжитель
ности практики помогло бы решить 
трудмую для настэяшего времени 
проблему устройства студентов на 
штатные должности мастеров. При 
годичной практике предприятиям 
смело можно выделить специальные 
штатные единицы, которые постоян
но были бы заняты студентами. До
полнительных затрат и трудностей 
для народного хозяйства предлагае
мое увеличение срока обучения не 
создаст, так как студенты это до
полнительное время будут находить
ся в сфере материального производ
ства на месте своей постоянной ра
боты. Нам кажется, что есть смысл 
изучить это предложение.

Следует особо сказать об организа
ции производственного обучения и 
производственной работы студентов 
первого и второго курсов в строитель
ных управлениях трестов «Жил- 
сгрой» и «Промстрой». До настояще
го времени руководители этих пред
приятий не поняли восяитательной 
роли производства в деле подготовки 
молодых специалистов, хотя это ясно 
изложено в Законе. Руководители 
строительных орга>низаций не инте
ресуются состоянием практической 
H(wroTj)BKH будущих инженеров-стро- 
нтелей, а к  использованию студентон- 
рабочих на производстве они во мно
гих случаях подходят неправильно.

Студентов плохо об|учают профес
сиям, например, в СУ-4 треста «Пром
строй», где работают все студенты 
первого курса строительного факуль
тета. За прошедшие два месяца с на
чала учебного года первокурсники 
лишь несколько дней работали по 
специальности —  малярами, а все 
остальное время то были заняты на 
земляных работах, то убирали мусор, 
мыли полы и выполняли другие вспо
могательные работы. Такая организа
ция труда приводит к току, что сту
денты не получают достаточных на
выков по специальности. Да и как 
они их получат, если за труппами 
не закреплены даже инструкторы 
производственного обучения. Эти во
просы на совести руководителей уп
равлений и партийных организаций.

Неудовлетворительно используются

на работе и студенты, уже имеющие 
производственные разряды. Напри
мер, бригада плотников (бригадир 
студент т. Багира), работавшая в
СУ-11, (5У-12 и СУ-4, в течение по
лутора лет использовалась в основ
ном на земляных работах. 19 свуден- 
тов-отделочников, работавших в
СУ-13, уже в течение месяца нахо
дятся в отпуске без содержания из- 
за отсутствия фронта работ. Как пра
вило, во время практики студентов 
не обучают второй специальности. 
Политико-воспитательная работа со 
студентами поставлена слабо, в ре
зультате чего некоторые нарушают 
дисциплину на производстве. Сту
денты слабо привлекаются к  участию 
в общественной работе tтpoитeльныx 
«чианязаций, а ведь они стоят там на 
комсомольском и профсоюзном учете.

Улучшению производственного (Лу
чения студентов во многом способст
вовало бы создание методических со
ветов, возглавляемых главными ин
женерами строительных управлений. 
Таких советов пока нет.

Задача преподавателей института, 
I  в равной стелени и руководителей 
строительных организаций состоит в 
том, чтобы совершенотвовать учеб
ный процесс, создать наиболее бла
гоприятные условия Д.1Я производст
венного обучения и трудового воспи
тания студентов.

А. ЗОЛОТАРЕВ, 
декан строительного факультета 
Томского инженерно-строитель
ного института, доцент.

В НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИХ 
И Н С Т И Т У Т А Хдля

СТРОИТЕЛЬНОЙ 
ИНДУСТРИИ

в  нашей стране выпускается 
62 процента всего мирового 
производства труб, кровли, об
лицовочной плитки, изоляцион
ных покрытий и других асбесто
цементных и битумных изделий. 
Специалисты строительной ин
дустрии создают много новых 
материалов. Вот некоторые из 
них, разработанные ко.члекти- 
вом научно-исследовательского 
института «Асбестцемент» н 
уже получившие путевку из ла
бораторий на строительные пло
щадки.

ПОРОИЗОЛ
Этот новый строительный ма

териал внешне напоминает тол
стый резиновый жгут иля ленту 
с большим ко.тичеством мель^ 
чайшнх пор. Отсюда — и назвц: 
ние материала. У него прекрас
ные изоляционные свойства. Он 
заменит, в частности, пенько
вый канат, которым изолируют
ся стыки панелей. Ведь с года
ми пеньковая прок.тадка усыха
ет и герметичность домов нару
шается.

Поронзоловая изоляция очень 
герметична, утверждает дирек
тор института Е. Н. Китаев, и 
крупнопанельные опытные дома 
уже построены в Москве, Ле
нинграде, Красноярске. В раз
ных климатических поясах но
вый материал показал себя оди
наково хорошо. В этом году бу
дет выпущено около миллиона 
квадратных метров пороизола.

СТЕКЛО И ФОЛЬГА
Руберойд — очень распрост

раненный строительный мате
риал, незаменимый для покры
тия различных промышленных 
строений. Но он недолговечен. 
Жаркие лучи солнца, дождь 
ветер — проходит несколько 
лет, н кровлю надо заменять. 
Как продлить ее жизнь? Здесь 
может помочь стеклянное волок
но. Оно располагается внутри 
руберойдных слоев в виде сет
ки —* я срок службы материала 
удлиняется в несколько раз.

Союз тончайшей алюминиевой 
фольги, битума и резины назван 
«фольгоизол». Материал этот 
не только красив, но и 
прочем. Кровля из фо.тьгоизола, 
отражающая ультрафиолетовые 
лучи и не пропускающая влагу,

КОНТРОЛЕР— 
НЕВИДИМЫЙ Л У Ч
Известно, как широко пршпе- 

няются в строительстве картон 
и другие материалы, созданные 
на его основе. Их в хозяйстве 
требуются сотни тысяч квадрат
ных метров. Особая трудность 
для рабочих при производстве 
картона — проверка толщины и 
его качества. Для облегчения 
труда рабочих решено приме
нить мирный атом. Кандидат 
технических наук Л. Сухова 
предложила нспо.тьзовать радио
активные изотопы для контро
ля за работой картоноделатель- 
ной машины. Невидимые помощ
ники — лучи определяют и ав
томатически регулируют кон
центрацию н уровень массы в 
машине, постоянно поддержива
ют заданную толщину картонно
го полотна.

ЭЛЕКТРОННЫЙ
АППАРАТ-

НАПЫЛИТЕЛЬ
Облицовочная керамическая 

плитка очень красива, но хруп
ка. Асбоцементная — бо1лее на
дежна, но не так красива, по
этому до недавнего времени она 
не применялась для облицовки 
зданий. Строителям помогли 
электроника и полимеры. При 
помощи электронно-напылитель
ной установки прочная асбесто
вая плитка покрывается разно
цветными синтетическими смо
лами. Новый облицовочный ма
териал красив, дешев и морозо
устойчив.

ВОДА—ВРА Г ВОДЫ
Стыки в трубопроводах... Это 

«узкое» место причиняет нема
ло неприятностей строителям. 
Из-за недостаточной плотности 
стыков асбоцементных труб их 
нельзя было использовать для 
строительства напорных водо
проводных н газопроводных ли
ний.

Молодой инженер-строитель 
Г. Пугачев н его товарищи пред
ложили оригинальную конструк
цию соединительной муфты. Они 
несколько изменили ее геомет-. 
рню н форму резиновых прокла
док, находящихся в ней. Теперь 
вода, находящаяся внутри тру
бы, заставляет расширяться ре
зину и, таким образом, сама се
бе преграждает выход. Опыт
ная линия напорного водопрово
да с соединительными муфтами

незаменима в южных районах , ходит испытания в городе Калн 
страны. I нине. (ТАСС).

На Томском заводе режущих инструментов высокой выработки до- 
билась полнровщица Га.чнна Александровна Басова. Она обра
батывает продукцию на экспорт, норму выполняет На 120_130
процентов и качество отличное.

На снимке: ударница коммунистического труда Г. А. Басова.
Фото Ф. Хнтркневнча.
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Третья сессия областного Совета депутатов трудящихся
Как уже сообщалось в нашей га- 

sete, 25 ноября в Томске состоялась 
треЛя сессия областного Совета ле- 
путатов трудящихся. С докладом «О 
работе (к1ластн(ин) объединения 
«Сельхозтехника» выстудил предсе
датель областного объединения тов. 
Меерченно Ю. П. Содоклад по »тому 
вопросу сделал заместитель предсе
дателя постоянной сельохохозяйствен- 
ной комиссии областного Совета тов. 
Христвнка Я. И.

В докладе и содокладе отмеча
лось, что областное объединение 
«Сельхозтехника» ежегодно завозит 
и продает колхозам и совхозам боль
шое количество тракторов, комбай
нов, сельхоэмапп1н, запасных частей 
и других товаров производственного 
назначения. Объединение обеспечило 
некоторый рост объемов производ
ства, капитального стронтельства, 
освоения новых земель, улучшения 
технического обслуживания машин
но-тракторного парка.

Однако в деятельности областного 
объединения «Сельхозтехника» и его 
органов на местах есть серьезные 
недостатки по механизации сельско
хозяйственных процессов, особенно 
в животноводстве, по улучшению ре
монта, технического о^луживания и 
использования техники в колхозах 
и совхозах.

Многие ремонтные мастерские 
объединения в 1963 году сократили 
объем ремонтных работ, не выполня
ют 1установленных планов, допуска
ют низкое качество ремонта, что 
иногда вын)’ждает колхозы и совхо
зы возвращать в мастерские вышед
шие из ремонта машины.

Эти недостатки объясняются тем, 
что 1  мастерских слабо внедряются 
наиболее прогрессивные круглогодо
вой, погонно-узловой и агрегатный 
методы ремонта, не уделяется долж
ного внимания созданию обменного 
фонда двигателей и узлов, не орга
низована по-настоящему работа по 
восстановлению изношенных деталей.

У работников районных объедине
ний и отделений «Сельхозтехника» 
нет тесной производственной свя.зи 
с инженерно-техническими и меха
низаторскими кадрами колхоза и 
совхозов, они мело оказывают им ор
ганизационно-технической помощи в 
проведении ремонта и правильного 
технического обслуживания машин
но-тракторного парка.

Работа по внедрению комплексно
го метода обслуживания колхозов и 

к  совхозов была проведена без необ 
* холимой подготовки. На обслужива 

ние принята только часть машинно- 
тракторного парка колхозов, но и эти 
машины обслуживаются пока плохо. 
Внедрение прогрессивного метода об
служивания тракторов с помощью 
мастеров-наладчиков не проводитсл» 

* Плохо применяются машины по 
механизации процессов кормодобыва
ния, внесения удобрений, возделыва
ния технических культур, картофе
ля. уборки гороха и других работ.

Во многих колхозах и совхозах 
не уделяется внимания правильному 
учету работы машинно-тракторного 
парка, не анализируются производи
тельность техники, причины просто
ев, расход горючего и затрат средств 
на ремонт и технические уходы по 
каждой машине. В колхозах и совхо

зах нет порядка в хранении техники. 
Бесхозяйственно хранится техника и 
на некоторых торговых базах.

В 1961 и 1962 годах объеднябыием 
«Сельхозтехника» была проделана 
значительная работа по мйсанизации 
подачи воды. Объединение выпол
нило заданную программу по пере
воду коров на механическое доение. 
Однако в 1963 году план механиза
ции трудоемких процессов в живот
новодстве выполнен лишь на 81,2 
процента.

— Органы областного объедине
ния «Сельхозтехника», —  говорит 
тов. Христенко, —  медленно пере
страивают свою работу в свете тре
бовании ЦБ КПСС. Они еще не ста
ли организационно-техническим 
центром по высокопроизводительно
му использованию, правильному тех
ническому обслуживанию и ремон
ту  машин, по внедрению электро
энергии в сельскохозяйственное про
изводство, механизации животновод
ческих ферм в совхозах и колхозах. 
Руководители областного объедине
ния «Смьхозтехника» должны сде
лать из этмю факта соответствующие 
выводы.

Если судить по докладу, кото
рый сделал на сессии председатель 
областного объединения «Сельхозтех
ника» тов. Меерченко, его руководи
тели правильно понимают ту важную 
роль, которую оно призвано играть в 
жизни колхозов и совхозов области. 
Но в работе объединения «Сельхоз
техника» и его отделений на местах 
мы часто не находим многих сущест
венных элементов этой деятельности. 
И самое главное, в докладе ничего не 
было сказано о том, как областное 
объединение «Сельхозтехника» бо
рется за повышение производитель
ности труда, за снижение себестои
мости ремонтных работ в своих ма
стерских, как оно помогает внедре
нию в сельскохозяйственное произ
водство новой техники. Все это гово
рит о серьезных недостатках в рабо
те объединения,— так нача-л свое вы
ступление на сессии областного Со
вета председатель колхоза имени 
XXII съезда КПСС Шегарского про
изводственного управления тов. Аб
дулов А. М.

Мысль о том, что областное объе
динение «Сельхозтехника» еше не 
выполняет многие свои важные 
функции, проходила и через другие 
выступления.

Директор совхоза «Тунгусовский» 
Бривошеинского производственного 
управления тов. Нестеров Н. В. ска
зал, что за последние годы техниче
ская оснащенность их хозяйства рез
ко возросла. Совхоз полностью элек
трифицирован. Проведены большие 
работы по механизации трудоемких 
'производственных процессов. Все это 
.«месте с другими агро- и зоотехниче
скими мероприятиями позволило сов
хозу увеличить производство и про 
дажу государству сельскохозяйствен
ных продуктов.

Но совхоз продолжает приносить 
большие убытки. Чтобы преодолеть 
отставание, необходимы дальнейшая 
механизация производственных про
цессов, внедрение в сельскохозяйст
венное производство достижений нау
ки, техники, достижений передового

опыта. Во всем этом не последнее 
место принадлежит объединению 
«Сельхозтехника». Но мы мало ощу
щаем ее помощь. Из-за плохой орга
низации обслуживания техника ; в 
совхозе работает на износ. Област
ное объединение «Сельхозтехника» 
не оказывает влияния на организа
цию производства, а выступает лишь 
как торговая организация. Неудов
летворительно организовано и снаб
жение хозяйства запасными частями, 
а также машинами для комплексной 
механизации заготовки кормов, про
изводства льна, а также некоторых 
трудоемких процессов в животновод
стве.

Ряд претензий к  работе областно
го объединения «Сельхозтехника» 
высказал и начальник комбина
та «То'Млес» депутат тов. Иль
ницкий Л. С., предприятия ко
торого снабжаются запасными ча
стями для ряда механизмов 
также через эту систему. Но мнению 
выступающего, за последнее время 
объединение ухудшило снабжение 
леспромхозов запасными частями 
для тракторов и автомашин. Чтобы 
предупреждать длительное отсут
ствие на складах объединения тех 
или иных запасзшх частей, по мне
нию тов. Ильницкого, работники 
«Сельхозтехники» должны глубже 
изучать специфику производств, ко
торые они обслуживают, ежемесячно 
выяснять дефицит тех или иных 
запасных частей и предпринимать 
заблаговременно необходимые меры 
для пополнения своих запасов.

Председатель Чаинского райиспол
кома депутат тов. Мартемьянов Е. Н. 
говорил, что за последние годы в хо
зяйства Чаинского производственного 
управления завезено много различ
ных машин и механизмов. Казалось 
бы, что это существенно облегчит 
трудоемкие процессы в сельскохозяй
ственном производстве. Но, продав 
технику колхозам и совхозам, объе
динение «Сельхозтехника» уже не 
интересуется, как она используется. 
Объединение «Сельхозтехника» видит 
свою роль лишь в чисто ко.чмерче- 
ской деятельности и забывает о не
обходимости оказывать влияние на 
производство сельхозпродуктов. В 
мастерских объединения низка про
изводительность труда. Качество ре
монта оставляет желать много луч
шего.

—  Н. С. Хрущев говорит, что сей
час в сельском хозяйстве нашей стра
ны нет объективных условий для су
ществования экономически слабых 
хозяйств,— сказал председатель кол
хоза «Сибиряк» Зырянского произ
водственного управления депутат тов. 
Селянинов Е. А. —  Однако в нашей 
области отстающие хозяйства есть. И 
долю вины за это.должны принять 
руководители областного объединения 
«Сельхозтехника».

Депутат областного Совета проку
рор области тов. Пчелинцев Н. Г. по
святил свое выступление вопросам 
правильного хранения и эксплуата
ции сельскохозяйственной техники.

Во многих колхозах и совхозах об
ласти тракторы, комбайны и другие 
машины берегут и по-хозяйски ис
пользуют. В колхозах «Прогресс», 
«Сибиряк» и имени XXII съезда 
КПСС Зырянского управления после

окончания урожайной страды техни
ку  очистили, смазали и поставили на 
площадки для зимнего хранения.

Заботятся о технике в совхозах 
Томского управления.

Хороших примеров немало. Но тов. 
Пчелинцев привел и много таких 
фактов, которые говорят о большой 
бесхозяйственности отдельных руко
водителей колхозов и совхозов.

В сельхозартели «Искра» Криво- 
шеинского управления зерновой 
комбайн и семь плугов брошены в 
поле.

До сих пор не приведены в поря
док 5 зерновых комбайнов, 2 лу
щильника и четыре сеялки в колхозе 
имени Свердлова этого же управле
ния.

Бесхозяйственно хранится часть 
техники в колхозе имени Калинина и 
в совхозе «Чажемтовский» Чаинского 
управления.

Главная причина бесхозяйствен
ности —  отсутствие должного кон
троля за сбережением техники со 
стороны инспекторов гостехнадзора 
районных объединений «Сельхозтех
ника» и работников производствен
ных управлений. В сельхозартели 
«Заря коммунизма» Парабельского 
управления разукомплектовали трак
тор и комбайн. Заместитель началь
ника производственного управления 
тов. Журавлев, приехав в колхоз, 
узнал об этом, но виновных не нака
зал.

Отдельные нечистые на руку ме
ханизаторы, пользуясь бесконтроль
ностью, используют тракторы и авто
машины в целях личной наживы, 
губят технику. Такие случаи были в 
колхозах «Победа», «Заветы Ильи
ча» Бакчарского управления и в ря
де других хозяйств.

Тов. Пчелинцев остро критиковал 
руководителей областного объедине
ния «Сельхозтехника» за то, что 
они плохо знают потребность колхо
зов и совхозов в некоторых видах 
машин. На базе объединения скопи
лось ненужной техники на сотни ты
сяч рублей. Она постепенно приходит 
в негодность.

Депутат областного Совета мастер 
рыбоприемного пункта Каргасонского 
рыбозавода т. Снирнввсная П. Ф. ска
зала, что в адрес Каргасонского отде
ления «Сельхозтехники» от тружени
ков села поступает много жалоб на не
доброкачественный и несвоевремен
ный ремонт сельхозмашин. Это— ре
зультат низкой квалификации масте
ров, слесарей и токарей, работающих 
в мастерских отделения. Организация 
труда здесь плохая. Воспитательная 
работа среди коллектива отделения 
не ведется. 1*уководители Парабель
ского произ$1Ж ^енного ■управления 
и областного Объединения «Сельхоз
техника» почти не интересуются де
лами ремонтников, плохо работают с 
кадрами.

После организации производствен
ных управлений и создания район*- 
ных объединений «Сельхозтехника» 
прошло немало времени, но тесной 
свяад в работе двух этих организа
ций до сих пор нет. Такое по
ложение отрицательно сказывается 
на производственной деятельности 
колхозов и совхозов. Об этом говорил

ЗАМЕТАЮТ СЛЕДЫ
НЬЮ-ЙОРК. 25 ноября. (ТАСС). 

Официально объявлено, что вчера 
жителю города Далласа Джеку Ру
бинштейну (полиция города зовет 
его по-прнятельски Руби), было 
предъявлено обвинение в убийстве 
Ли Харви Освальда.

Сообщается, что Джек Руби, 52 
лет, за последние десять лет 
шесть раз находился под арестом 
за различные преступления, вклю
чая незаконное хранение оружия,

Стали известны подробности 
убийства Освальда. Руби смертель
но ранил его выстрелом иЗ писто
лета в момент, когда Освальда 
должны были посадить в брониро
ванный автомобиль, чтобы пере
править в окружную тюрьму.

Операция по перевозке аресто
ванного Освальда, по словам поли- 
цейских чинов г. Далласа, проводи
лась с соблюдением «чрезвычай
ных мер безопасности».

Но, как указывают иностран
ные агентства, полиция до сих пор 
не смогла объяснить, как же Руби 
смог проникнуть в полуподвальное 
помещение строго охраняемого по
лицейского управления. Руби, как 
свидетельствуют эти агентства, не 
только смог свободно пройти а 
полицейское помещение, где он со
вершил убийство, но еще до того, 
как Освальда вывели из камеры, 
довольно свободно вел себя в этом 
здании, приветствовал репортеров, 
приглашал их посетить свой ноч
ной клуб.

Комментаторы обращают внима
ние на «халатность» даласской по
лиции, не сумевшей предотвратить 
в своих стенах убийство обвиняе
мого. При этом напоминают, что в 
полицейский участок допускались 
только полицейские и журналисты 
со специальными пропусками. Пос; 
ледних даже обыскивали, чтобы 
проверить, нет ли с ними огне
стрельного оружия.

Гнусное преступление в Далласе 
определенные круги пытаются ис
пользовать для раздувания антнсо- 
ветской и антикоммунистической 
истерии.

^  В то же время создается впечат
ление, что круг подозреваемых в 
убийстве президента замкнулся на 
личности одного человека. Совер
шенно отброшена возможность то
го. что убийство могло быть делом 
чьих-то других рук. Сейчас убийцу 
Освальда — Джека Руби, человека 
с уголовным прошлым, стараются 
нэ^гаэить как охваченного пат

риотизмом человека, как «поклон
ника» покойного президента. Со 
смертью Освальда расследование 
дела об убийстве Кеннеди прекра
щено.

Все обстоятельства трагической 
гибели президента Кеннеди дают 
основание считать, что это убий
ство задумано и осуществлено 
ультраправыми, фашиствующими 
и расистскими кругами, теми, ко
му не по душе любой шаг, направ
ленный на разрядку международ
ной напряженности, улучшение со
ветско-американских отношений.

**
НЬЮ-ЙОРК, 25 ноября. Коррес

пондент ТАСС Л. Пономарев пере
дает:

Реакционные силы в Далласе 
продолжают терроризировать го
род. Неизвестные лица звонят по 
телефону и угрожают взорвать 
здание местной газеты, католиче
скую церковь в пригороде, распра
виться с федеральным судьей Хью- 
джес, принявшей присягу у вице- 
президента США Линдона Джон
сона. (Самолет американского кос
монавта Гленна, направлявшегося в 
Вашингтон, был задержан в Дал
ласе почти на час — искали бомбу, 
о которой также сообщили по те
лефону неизвестные.

Уже не менее сотни раз на экра
нах телевизоров за последние 
12 часов показывали сцену убий
ства Освалада содержателем ноч
ного клуба Рубинштейном. Многие 
американцы задают себе сегодня 
вопрос, пишет корреспондент газе
ты «Нью-Йорк тайме»: «Действи
тельно ли Освальд проделал все 
это один, или же у этого парня 
был соучастник, который застре
лил Освальда с тем, чтобы тот мол
чал?».

Газеты пестрят .подробнейшими 
описаниями нового преступника, но 
еще ни одна газета, ни федераль
ные власти, ни полиция Далласа 
не ответили на главный вопрос — 
как он мог проникнуть в полицию, 
да к тому же еще вооруженный?

На первых допросах отказывает
ся сообщить об этом и сам владе
лец Ночного клуба. Впрочем, мо
жет быть, его об этом и не спраши
вали. Вчера в полицейском участке 
Руби посетила сестра. Руби спо
койно уговаривал ее не беспокоить
ся о нем. «Здоровье у меня хоро
шее. — приводит его слова агент
ство ЮПИ, — сотрудники ФБР н 
полиции относятся ко мне хорошо.

У меня имеются 
друзья». Эти 
друзья, сообща
ет корреспондент 
агентства Рейтер 
из Далласа, до
биваются освобождения Руби под 
залог. Они сказали корреспонден
ту; что при определении суммы за
лога «только небо может быть 
пределом». Иными словами, его 
покровители не пожалеют денег 
для освобождения.

ЛОНДОН, 25 ноября. (ТАСС). 
Корреспондент агентства Рейтер 
Ральф Гаррис передает из Далла
са (штат Техас):

Сегодня агенты ФБР начали 
расследование обстоятельств убий
ства Ли Харви Освальда. ФБР 
вмешалось по прямой просьбе пре
зидента Линдона Джонсона, по
скольку действия далласской поли
ции вызывают широкую критику.

Высшие должностные лица в Ва
шингтоне обеспокоены тем, каким 
образом даласские власти оконча
тельно закрыли дело об убийстве 
президента Кеннеди и отказались 
огласить улики против Освальда.

Вскоре после убийства Осваль
да министерство юстиции направи
ло в Даллас помощника министра 
юстиции Герберта Миллера, на
чальника отдела по уголовным де
лам. Позднее высшие должност
ные лнца дали знать, что феде
ральное правительство полно ре
шимости добиться оглашения улик, 
чтобы установить факты.

т х

С о в е щ а н и е  
у президента США

ВАШИНГТОН, 25 ноября. 
(ТАСС). Президент США Л. Джон
сон принял вчера американского 
посла в Южном Вьетнаме Лоджа, 
государственного секретаря Раска 
и министра обороны Макнамару, 
которые сделали ему доклад о по
ложении в Южном Вьетнаме. На 
этой встрече присутствовал также 
советник президента по вопросам 
национальной безопасности Мак- 
джордж Банди.

Лодж. Макнамара. Раск и Бан
ди принимали участие в совеща
нии американских высших военных 
и политических руководителей в 
Гонолулу, на котором обсуждалась 
американская стратегия в Южном 
Вьетнаме после свержения Нго 
Динь Дьема.

В своей выступлепии управляющий 
Кривошеинским объединением «Сель
хозтехника» тов. Алексеев А. П.

—  Главное направление в произ
водственной деятельности. нашего 
совхоза —  снабжать город Томск мо
локом, картофелем и овощами,— на
чал свое выступление директор сов
хоза «Корниловский» Томского уп
равления тов. Скомаровский.— Выра
щивание картофеля и овощей —  тру
доемкая работа, она почти не меха
низирована, Руководители областного 
объединения «Сельхозтехника» не 
оказывают труженикам совхоза по
мощи в этом деле.

Председатель колхоза «1-е Мая*» 
Асиновгкого управления, т. Якимен
ко М. С. высказал претензии в адрес 
Пышкино-Троицкого отделения «Сель
хозтехники»: оно нерегулярно снаб
жает колхоз нефтепродуктами, плохо 
помогает колхозникам в вывозке 
удобрений на поля, не занимается 
механизацией кормоприготовления и 
раздачи кормов на животноводче
ских фермах, механизацией очистки 
скотных дворов от навоза.

Начальник отдела механизации и 
электрификации областного управле
ния производства и заготовок сель
хозпродуктов т. Шокин М. Т. сказал в 
своем выступлении, что руководите
ли многих колхозов пытаются прово
дить сложные ремонты сельхозмашин 
в своих мастерских, мотивируя это 
экономией средств. Это заблуждение. 
В мастерских районных объединений 
и отделений ремонт обходится дешев
ле и качество выше. В колхозах нет 
необходимо1го оборудования и квали
фицированных кедров для проведе
ния сложных ремонтов. Тов. Шокин 
отметил, что отдел новой техники 
областного объединения «Сельхоз
техника» не помогает по-настоящему 
колхозам и совхозам осваивать новые 
машины, поэтому много техники в 
хозяйствах нс используется.

Директор совхоза «Томский» тов 
Сидоренко Б. Н. обратил внимание ра
ботников областного объединения 
«Сельхозтехника» на то, что они сла
бо используют возможности томских 
промышленных предприятий в вы 
полнении заказов для села.

Депутат областного Совета на
чальник областного управления 
производства и заготовок сельхозпро
дуктов т. Матюшин П. Л. указал в 
своем выступлении на нетерпимый 
факт, когда работники районных объ
единений и отделений «(Сельхозтех
ника», завышают стоимость ремонта 
техники, производи.чого для колхо
зов.

—  Своевременная подготовка 
сельскохозяйственных машин к  ве
сенне-полевым работам —  сейчас 
гл^внай,гЗадмА*Л^работе..рукбводите-

объединения «Сельхозтехника», 
^  сказал -тов. Матюши».

Ничего не сделали руководители 
областного объединения «Сельхоз
техника» для того, чтобы организо
вать для удобрения полей добычу 
торфа, в изобилии имеющегося в об
ласти. Этот недостаток должен быть 
устранен.

V
В ходе подготовки и проведения 

последних выборов в Верховный Со
вет РСФСР и местные Советы депу- 
тов трудящихся избиратели выска
зывали критические замечания по по
воду недостатков в развитии комму
нального хозяйства, состояния быто
вого обслуживания населения, благо
устройства и санитарной культуры 
городов, сел и поселков области.

Первая сессия областного Совета 
депутатов трудящихся, состоявшаяся 
в марте текущего года, городские и 
районные Советы рассмотрели и ут
вердили мероприятия по выполнению 
наказов избирателей. Бак выполня
ются наказы избирателей?

Рассмотрению этого вопроса и был 
посвящен второй пункт повестки дня 
сессии. С информационными докла

дами выступили прадсеаатель ис
полкома Томского горсовета тов. 
Грановесов Г. А. и заведующий об
ластным отделом коммунального хо
зяйства тов. Кафтанчиков А. В. Сло
во для содоклада по обсуждавшемуся 
вопросу было предоставлено пре-дсе- 
дателю постоянной комиссии област
ного Совета по жилищно-коммуналь
ному хозяйству и благоустройству 
тов. Иванову А. Т.

В докладах отмечалось, что, вы
полняя наказы избирателей, местные 
(Советы проделали известную работу 
по дальнейшему развитию комму
нального хозяйства. Улучшено быто
вое обслуживание трудящихся. Не
мало сделано по благоустройству и 
повышению санитарной культуры.

В Томске в текущем году сдана в 
эксплуатацию четвертая очередь 
трамвая, заканчивается строитель
ство разгрузочного канализационного 
коллектора. Оделись в асфальт еще 
40 километров дорог и тротуаров.

Построены новые и отремонтиро
ван ряд старых дорог в городах Бол- 
пашеве и Асине. Закончено строи
тельство и сдана в эксплуатацию 
электростанция в селе Парабель, 
вступили в строй новая баня в горо
де Асине, гостиницы в селах Молча
нове и Тегульдете. В городе Ко.тпаше- 
ве заканчивается строительство ме
ханизированной прачечной. На пяти 
районных электростанциях монти
руется новое оборудование. Это зна
чительно увеличит их мЛцность и 
улучшит снабжение электроэнергией 
населения. Коммунальные предприя
тия области пополнились новым обо
рудованием и механизмами.

Однако в выполнении наказов из
бирателей по развитию коммунально
го хозяйства, улучшению обслужива
ния трудящихся, благоустройству 
есть крупные недостатки и упуще
ния.

Так, председатель Томского горис
полкома тов. Грановесов признал, 
что отдельные важные наказы, 
особенно по жилищному строительст
ву, оказались не выполнены. Это 
объясняется тем, что исполком город
ского Совета и ею отделы мало 
предъявляли требовательности к  ис
полнителям, не добивались выполне
ния своих решений. Исполком горсо
вета недостаточно привлекает к орга
низации выполнения наказов изби
рателей постоянные комиссии, депу
татские группы, отдельных депута
тов и актив. Правда, сказал доклад
чик, этих недостатков было бы зна
чительно меньше, если бы облиспол
ком и его отделы больше уделяли 
внимания нуждам города.

, Заведующий облкомхозои ч тов. 
Кафтанчиков сказал;

—  Мы,'liaSoTHHKH коммунального 
хозяйства, сознаем, что не все сдела
ли для улучшения работы комму
нальных предприятий по обслужива
нию трудящихся. В наших парик
махерских еще работает иного масте
ров низкой квалификации, есть фак
ты антисанитарии. Не все хорошо в 
работе бань и прачечных. Качество

'стирки белья по-прежнему остается 
плохим. Ухудшил за последнее время 
работу и коллектив трамвайного уп
равления. Низко качество асфальти
рования. В управлении «Гидродор- 
мост», треете «Горэеленхоз» и других 
коммунальных предприятиях мало 
что делается по виедренто новых, 
передовых методов работы.

О недостатках м упущениях в вы
полнении наказов избирателей гово
рил и тов. Иванов.

В большинстве наказов и предло
жений избирателей содержалось 
требование, чтобы испо.ткомы 
районных, городских и областно
го Советов проявили больше заботы 
о жилищном строительстве и приняли 
все меры к быстрейшему претворе
нию в жизнь решения партии по 
этому вопросу. Однако план по 
строительству жилья вновь не вы
полняется. За 9 месяцев текущего 
года сдано в эксплуатацию домов 
меньше, чем за соответствующий 
период прошлого года. Если несколь
ко лет тому назад, когда в городе не 
было своей строительной базы и спе
циализированной организации по 
строительству жилья, такое положе
ние еще можно было как-то объяс
нить, то сейчас невыполнению плана 
жилищного строительства нет оправ
даний. Поэтому поправлять это поло
жение надо немедленно.

Имеющиеся в Томске коммуналь
ные бани, прачечные и парикмахер
ские не обеспечивают потребности 
трудящихся. Не начато строительство 
также прачечного комбината. Все еше 
плохо работает городской автотран- 
слорт.

Избиратели просили улучшить во
доснабжение населения. Но сделано 
мало. Строительство водопровода в 
г. Томске протяженностью в 15 ки
лометров, очистных сооружений и ре
зервуара чистой воды ведется уже 
несколько лет, и ответственности за 
задержку иикто не нееот.

"  Серьезные недостатки в выпол
нении наказов избирателей по ком
мунальному хозяйству и благоустрой
ству объясняются тем, —  говорит 
тов. Иванов, —  что Томский горис
полком, райисполкомы области, обла
стной отдел коммунального хозяйст
ва, об.тисполком и постоянная комис
сия областного Совета по жилищно- 
коммунальному хозяйству и благо
устройству недостаточно вели орга
низаторскую работу по выполнению 
наказов избирателей, не осуществля
ли строгого контроля. Не случайно, 
из 16 городских и районных Советов 
лишь три районных Совета рассмот
рели эти вопросы на своих сессиях. 
Многие депутаты ограничивают свою 

только сбором наказов, слабо 
Ч1()ивлекают к их выполнению обще
ственность.

В докладах и содокладах были на
мечены и меры по устранению отме
ченных недостатков.

•«

По обсужденным вопросам област
ной Совет принял соответствующие 
эешения.

Застает худоо^еспгвенный совет
Четыре месяца тому назад в 

Томске при главном архитекто
ре города был создан художе
ственный совет. В его со
став вошли ректор инженерно
строительного института тов. 
Постников, главный инженер 
треста «Горзеленхоз» тов. Баш
кирова, архитекторы тт. Дрей- 
зен. Васенина. Евтихеев и дру
гие. Организованы секции ар
хитектуры, рекламы, озелене
ния и быта. Основное назначе
ние совета — забота о внешнем 
виде города, помощь городским

организациям в том, чтобы сде
лать его лучше, наряднее.

Совет уже осуществил 
ряд полезных мероприятий. 
По его рекомендации в Том
ске сняты рекламные щи
ты. не отвечающие ;^дож«т- 
венным требованиям. Й городе 
все более широкое распростра
нение находит светящаяся рек
лама. По решению совета в 
Томске будет осуществлена ре
конструкция некоторых памят
ников. Совет высказал замеча
ния по качеству выпускаемых 
предприятиями города бытовых 
изделий и т. д.

Ассошиэйтед Пресс о политике нового 
президента США Джонсона

ВАШ ИНГТОН, 25 ноявря . (ТАСС). По 
сообщ ению  агентства  А ссош иэйтед 
Пресс из В аш ингтона, новы й прези
дент С Ш А Д ж онсон  подтвердил обе
щ ание Соединенных Ш татов  в ы и г
рать  войну пр о ти в  «ком м унистиче - 

сн и х  партизан  а Ю ж ном Вьетнаме».
Он призвал весь вм ери кансни й  

персонал в Ю ж ном  Вьетнаме, сооб
щ ает а гентство , помочь новому пре- 
аительству в Сайгоне укр е п и ть ся  и 
обеспечить политиие этого  правител ь
ства , направленной на то , чтобы  вы 
и грать  в ойну  пр о ти в  В ьетконга , под
д е р ж ку  со  стороны  общ ественности.

Такова суть  его общей ди ректи вы  
— первой внеш неполитичвеиой ди
р е кти в ы , ко т о р ую  он дал посла сове
щ ания  с послом C iUA во Вьетнаме 
Генри Кэботом Лоджем и др угим и

вы сокопо ставленны м и дипломатами 
и военны ми.

Председатель сенатской  иом иссии 
по иностранны м  делам Ф ул брай т и 
член этой номиссии Х иненлупер одоб
рили сохранение Расна на п е сту  го 
суда рственного  секретаря  и првдсна-
*вли, что  новы й прееидвнт вообще 

удет проводить внеш ню ю  п о л и ти ку  
Кеннеди. Они го вори ли  об этом в 
интервью  по радио и телевидению, 
переданном по сети «Ам еринзн  брод- 
иа сти и г номпани».

Хиненлупер отметил, что у Д ж о н 
сона « п р а кти че ски й  подход и опас
ностям  м еж дународного  ком мунизма» 
и что он «м еньш ий теоретни и, ве
роятно, менее педагогичен», чем Кен
неди, и по»том у он. видимо, прояви т 
больш е твердости в отнош ении ирас- 
ны х.

ВЕНГЕРСКАЯ НАРОДНАЯ РЕСПУБЛИКА. На м а ш инострои
тельном заводе в Диош дьере начато  серийное производство  
станка-автом ата (на сним ке ), кото р ы й  одновременно обрабаты 
вает десять изделий, просверливая отверстия диаметром от 
2,5 до 6,8 миллиметра. Ш есть  та к и х  автоматов для и н струм ен 
тальной пром ы ш ленности изготовляю тся  сейчас на предприя
тии по  за ка зу  Советского Союза.

(Ф ото М ТИ —ТАСС).

К о н гр есс  сторон н и к ов  
мира зак он ч и л  р аб о ту

ЛОНДОН, 25 ноября. (ТАСС). 
Вчера здесь закончил работу 
национальный конгресс за раз
оружение и мир. На заключи
тельном заседании еыетупил 
тепло встреченный делегатами 
првшидент-иеполнигель Все
мирного Совета Мира проф. 
4ж. Бернал.

Бернал коснулся опасности, 
которой чревата продолжаю
щаяся гонка вооружений. Он 
осудил английское правитель
ство, цепляющееся за пресло

вутый внезаеисимый ядеркый 
сдерживающий факторо.

В этих условиях, подчврн- 
нул проф. Бернал, на сторонг 
ников мира ложится особая 
ответственность. «Мы хотим 
всеобщего разоружения и, в 
первую очередь. ядеркозо 
разоружения».

В принятой резолюции кон
гресс заявил, что главной за
дачей сторонников мира дол
жно стать прекращение холод
ной войны и еонращенив воегь- 
ных расходов.

П о л о ж е н и е  в И р а к е
БАГДАД, 25 ноября. (ТАСС). Со 

вчерашнего дня на улицах и площа
дях иракской столицы впервые пос
ле 18 ноября оживленное движение. 
По распоряжению военного генерал- 
губернатора страны, жителям разре
шено польвоваться всеми видами 
транспорта в то время суток, когда 
не действует закон о комендантском 
часе. Qosô ROBH.iH свою работу пра
вительственные учреждения.

Экономическая жизнь страны по
степенно начала входить в свое нор
мальное pyc.to. Новый министр эко
номики опубликовал заявлмгие o t‘

носительао экономической програм
мы правительства. В эаятлеаин го- 
ворнтся, что «цель революции . 1S но
ября расширить еоэм<мкностн тех, 
ВТО трудится на пщтрмще экономи
ки и, в особенности, в ее частчюи 
секторе».

Выступая на пресс-конференции 
для местных и иностранных журна
листов, министр национального ру
ководства Ирака Лбдудь Керим Фар- 
хан эаявил, что баасистская «на
циональная гвардия сотла с пра
вильного пути».

Пя йопрпг об птнп 'пепии  нового

иракежого режима к праэительогмш 
Снрни и ОАР, иннмстр ответил, что 
Ирак, Сирия и ОАР «эокоре устано
вят контакты». Я полагаю, сказал 
он, что «у этих трех стран есть на
мерение обьедияиться». Переговоры 
между Сирией и Ираком, добавил 
министр, будут аозобновлены, а ора- 
внтельство Ирака «сделает все воа- 
можное, чтобы добиться сближения 
Египта и Сирии».

Отвечая иа вопрос о положении 
на севере Ирака, министр выразил 
мнение, что мир с курдами «будет 
вогстяиовлен чере.з несколько дней».
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н о в ы й
КОМПРЕССОР

Чтобы обеспечить ритмичность
Состоялось заседание техни

ческого совета Томского элек
тромеханического завода. На
чальники цехов, технологи, ве
дущие специалисты и конструк
торы обсудили доклад замести
теля главного инженера завода

К О Л Х О ЗН А Я
СВА ДЬБА

...Вечером в Чилийском доме 
культуры распахнулись двери, 
и по «живому» коридору, обра
зованному гостями, прошли мо
лодые. Невеста в белом платье, 
фате, жених — в черном костю
ме, с большим белым цветком. 
Молодые поднимаются на сце
ну. Секретарь Чилийского сель
ского Совета регистрирует брак, 
поздравляет мо.тодоженов.

Так торжественно началась 
свадьба Владимира Карелина — 
молотобойца колхоза имени XXII 
съезда КПСС Шегарского про
изводственного управления н 
студентки пятого курса Томско
го университета Ирины Ней-
фельд.

Молодожены приглашают го
стей к столу. Первый тост про
возглашает секретарь парткома 
Н. А. Москалев, затем—секре
тарь комитета комсомола 
И. Богданов. Заместитель пред
седателя колхоза тов. Филип
пов поздравил молодых и пре
поднес подарок от правления и 
парткома. От учителей Чилий
ской школы поздравила моло
дую чету тов. Афанасьева, учи
тельница русского языка и ли
тературы.

Р. ГАЛЯМОВ.

КОРОТКО
(Г) в инженерно-строительном 

институте идет общественная ат
тестация студентов. На общих 
собраниях члены учебных групп 
аттестуют . своих товарищей по 
учебе, оценивают их работоспо
собность, активность. поведение 
в институте, дома и в общежитии. 
Проводимые каждый год аттеста
ции стали одной иэ основных 
форм общественного контроля за 
жизнью студентов.

А. АНАТОЛЬЕВ.

(?) Д рам а тически й  кол леитив  
К а р га с о кс ко го  районного  дома 
ку л ь т у р ы  поставил пьесу  драма
ту р га  А . Н. О стровского  «Поздняя 
лю бовь». Зрители тепло встретили 
любителей театрального  иенусства .

С. ЛАП ИН.

О чем рассказана 
м е б е л ь . . .

В университете проведен рейд по 
учебным корпусам и общежитиям. 
Решили посмотреть, как обращаются 
студенты с государственным имуще
ством.

Вот конференц-зал. В нем почти 
новая, недавно приобретенная ме
бель. Но что же мы видим? Почти на 
каждом столе различные надписи, 
сделанные карандашом, чернилами и 
даже ножом.

В аудиториях учебных корпусов 
картина та же. Столы уже «состари
лись» и выглядят угрюмо и серо под 
тяжестью мыслей, записанных на 
них студентами в часы раздумий. А 
вот их коллеги и братья по участи— 
стулья. Некоторые уже не в состоя
нии стоять без посторонней помощи 
—  скреплены по два, по три, по че
тыре вместе.

Заглянем теперь в студенческие 
общежития. Свежевыкрашенные 
панели. Но что это? На краске кон- 
трастао отпечатались следы окур
ков: картина в духе современных 
абстракционистов. Немного дальше 

на этой же стене —г отпечатки гряз
ных подошв. Инстинктивно взгляну
ли на потолок —  вздохнули облег
ченно: по потолку еще ходить не на
учились.

Печальна судьба мебели, которой 
пользуются студенты в общежитиях. 
Об этом красноречиво свидетельству
ют груды ее обломков в подвалах 
щежитий.

Давайте обратимся теперь к  языку 
цифр, который яснее всяких слов по
казывает, чего стоит небрежность в 
отношении к  имуществу, которым 
пользуемся.

В 1962 году по учебным корпу
сам и общежитиям было списано по
ломанной мебели на сумму 8.878 
рублей. Было разбито 2.047 квадрат
ных метров стекла на сумму 2.197 
рублей.

Немаленькая сумма получается. 
И каждый год столько приходится 
тратить только потому, что не умеем 
беречь добро.

Сколько приобретений можно бы 
сделать на эти деньги для улучше
ния бытовых условий студентов!

Мы обратились к  проректору по 
хозчасти Г. П. Борзунову с вопросом, 
несут ли студенты материальную от
ветственность за государственное 
имущество, которым пользуются?

—  Частично, за мебель в общежи
тиях.

А зря. что частично. Во многих 
вузах комнаты уже сдаются под лич
ную ответственность самих жильцов. 
Разбил —  возмести, поломал —  по
чини.

А мебель в аудиториях нужно 
взять под общественную сохранность: 
пусть какая-то группа отвечает за 
определенную аудиторию. Такой об
щественный контроль, как показала 
практика, очень помогает.

М. РОМАНЮК.
студент Томского университета.

Б. К. Жигалова о новой систе
ме оперативно-производственно
го планирования. Она была 
внедрена впервые новочеркас- 
скимн машиностроителями, 
обеспечила строгую ритмич
ность. получила широкое рас
пространение.

Принято единодушное реше
ние: внедрить систему оператив
но-производственного планиро
вания на предприятии. Создана 
комиссия, которая приступила к 
подготовке расчетов, документа
ции.

А. ШАГИН.

С ростом производства про
дукции на заводе «Снбэлектро- 
мотор* возрастает потребность 
в сжатом воздухе, которым пи
таются многие пневматические 
приспособления. До сих пор 
компрессорная станция не обес
печивала нужд предприятия.

Сейчас на заводе закончен 
монтаж нового компрессора, ко
торый в минуту дает 50 кубо
метров сжатого воздуха. Мон
таж произведен под руководст
вом старшего мастера электри
ков В. Дудченко и мастера 
Ф. Федорова.

Одновременно перенесен на 
площадку кранового электрообо 
рудования компрессор мощ
ностью в 20 кубометров сжато 
го воздуха в минуту.

Е. ГРИГОРЬЕВА.

Руками сельских строителен
В хозяйствах Крнвошеинско- 

го производственного управле
ния ведется строительство про
изводственных помещений. В 
колхозе имени Калинина сданы в 
эксплуатацию коровник на 100 
голов, зерносушилькый ток. За
кончено сооружение птичника,

в котором разместятся 9 тысяч 
кур.

В колхозе «Победа» возведены 
телятник на 100 голов, зерно
склад вместимостью в 500 тонн. 
А в колхо.зе «Заря» появились 
свинарник и птичник.

К новому году в управленнв 
вступят в строй 23 объекта.

Удивительное—рядом
Д ЕВУШКА склонилась над мик

роскопом. Одна рука ее ле
жит на винте, регулирующем рез
кость, в другой — карандаш. То, 
что видишь, нужно точно зарисо
вать. На листе бумаги отдельные 
линии превращаются в чертеж. 
Один за другим меняет объекты 
студентка Неля Лысенко. На се
кунду отрывается взгляд от оку
ляра, и на лист бумаги ложится 
еще одна линия.

— Проблема, над которой рабо
тает Неля, относится к области 
бионики, — рассказывает доцент 
Л. Г. Трофимов. — Она исследует 
звуковой орган кузнечика. Всем 
известен этот небольшой житель 
лугов, который издает звуки, 
слышимые за десятки метров.

А нельзя ли воспользоваться 
«механизмом» кузнечика для по- 
С1^>оения миниатюрного акустиче
ского прибора?

Леонид Григорьевич берет в ру
ки фотографию.

— Звуковой орган кузнечика 
прост. Он состоит из терки и ре
зонатора. На этх>м снимке изоб
ражен звуковой орган стре
кочущего кузнечика. Терка, 
взаимодействуя с резонатором, 
издает звук. Каковы размеры ор
ганов, какова частота звуковых 
колебаний, зависимость между 
ними — вот что нас инт^есует.

Рассказ П Е С Н Я
Нагретые солнцем железо л стек

ло источают зной. Пыльный автобус 
набит битком. Пассажиры с чемода- 
на.чи, корзинами, узлами; несколько 
женщин держат на коленях детей. 
Ребятиииш капризничают, взрослые 
угрюмы —  надоели езда, духота, тря
ска.

До конечной остановки еще часа 
два. Дорога неровная, двигатель над
садно воет, в окна поминутно вры
вается короткий шипящий свист 
встречных машин. И вдруг в гул мо
тора вплетается чей-то тоненький 
голос:

В поле за околицей,
Там, где гы идешь...
Голос неокрепший, срывающийся, 

но нежный и трогательный.
И шумит и клонится
У дороги рожь...
Поет одна из девчонок, что сидят 

на заднем сиденье. Их четыре —  за
горелых, вспотевших, тесно прижав
шихся друг к другу. Им лет по че
тырнадцать —  пятнадцать. Трясет 
их больше всех, но они не поддают
ся общему настроению. Сначала поет 
одна, ей начинает подпевать другая, 
и вот уже поют все четыре.
' На ляпах пассажиров больше нет 
апатии. Кто-то острит:

—  Ишь. сестры Федоровы...
И вдруг я слышу какой-то необыч

ный звук. Кажется, кто-то всхлипнул.
Я подымаю глаза на сидящую на

против седую женщину. Ее лицо 
странно напряжено, губы дрожат, 
тонкие пальцы комкают носовой 
платок.

—  Вам дурно?
Женщина вздрагивает.
—  Знаете, я не могу равнодушно 

слушать, когда поют дети.
Она говорит со мной, как со ста

рым знакомым, хотя я вижу ее впер
вые. Говорит потому, что должна 
облегчить душу. Иначе она будет 
плакать. Сквозь шум автобуса, сквозь 
слова песни я слышу ее рассказ.

—  В сорок третьем я попала в 
фашистский концлагерь. Это был 
кошмар, который нельзя забыть... 
Но я хочу рассказать не о себе... 
Был там один мальчик —  Оська, лет 
десяти. Может быть, ему было и мень
ше, не знаю: дети, что находились 
в лагере, больше походили на ста
ричков. Говорили, что его мать умер
ла, здесь же, в лагере. Была и сест
ра, но ее тоже замучили фашисты... 
Оська был один на всем свете, и тот 
страх, который возник у него после 
смерти матери, уже не мог пройти. 
Нары, на которых он обычно, свер
нувшись калачиком, лежал ночью, 
были возле моих, и я слышала, как 
он часто вскрикивал во сне. а потом, 
проснувшись, начинал тгаенько и 
жалобно всхлипывать.

Я его жалела... Но чем я могла 
помочь ему? Пыталась приласкать 
его, но он сторонился, как испуган
ный зверек. И все же иногда я ви
дела по его глазам, что он испыты
вает ко мне что-то вроде привязан
ности. Может быть, я напоминала 
ему мать... Он почти не разговаривал 
ни с кем, и порой мне казалось, что 
у него от лишений помутился разум. 
Но потом я поняла, что он только 
замкнулся в себе, потому что боялся 
и перестал верить людям. Кругом бы
ли зло и насилие, фашисты стара
лись вытравить из нас все человече
ское: мори.ти, истязали, натравлива
ли одного на другого. И находились 
такие, что из-за миски брюквенной 
похлебки вступали друг с другом в 
драку...

И я духовно опустилась. Все по
мыслы сводились только к еде. Вы
пить через край чашку бурды, про
глотить оставшуюся на дне густую 
массу, медленно сжевать кусочек 
хлеба с опилками... Прожить ночь, 
чтобы поесть утром, просуществовать 
день ради того, чтобы получить по
хлебку вечером... Мне казалось, что 
все думают только об этом. Голод и 
страх притупили остальные чувства. 
И только Оська напоминал мне о чем- 
то другом... Ведь у меня когда-то бы
ли свои дети...

Это было незадолго до того, как 
нас освободили. Мужчин, возвратив
шихся с работы, как обычно, выст
роили на поверку. Появился комен
дант лагеря, и по команде все разом 
обнажили головы, сорвав с себя круг
лые лагерные шапочки. Только один 
из узников замешкался или не рас
слышал команды, остался в «мицен», 
как назывались наши головные убо
ры. Подскочивший - широкомордый 
немец сбил его с ног и стал пинать 
сапогами, норовя попасть в лицо. 
Тогда двое, наверное, товарищи -ле
жавшего. кинулись на фашиста, л 
клубок из трех человеческих тел по
катился по земле... Охранники, не 
стали стрелять, боясь убить своего. 
Одному узнику размозжили голову 
прикладом, второго стащили еще жи
вого... Но эсэсовеп с порванным гор
лом »уже корчился на земле в пред- 
смефтных судорогах.

Когда те двое кинулись на кон
воира, пришла в движение вся ко
лонна, но на полосатую толпу напра
вили автоматы. Сбежал-ся конвой, и 
заключенных загнали в бараки. Мы 
все видели, и Оська, который стоял 
возле меня, трясся, как в ознобе.

В этот вечер нам не дали пиши...
На следующее утро Оська уже не 

мог подняться. Брезжил рассвет, и 
было слышно, как по крыше шумит 
дождь. Я проснулась и, хотя не ви
дела Оську, чувствовала, что маль
чик не спит. Он заворочался и ти
хонько окликнул меня. Я наклони
лась над ним, и он, обхватив ною 
шею, вдр>уг прижался губами к моей 
щеке. Наверное, он когда-то так це
ловал свою мать.

—  Тетя Маруся, —■ хрипло шеп
нул он мне, —  мой папка был пар
тизан... Он откинулся и взял меня 
за руку. Ручонка была тонкая и хо
лодная. плечи острые, лицо словно 
подернулось мхом. Он смотрел на 
меня широко открытыми глазами, и я 
поняла, что он открыл мне свою са
мую большую тайну. Его пальчики 
сжали мою ладонь:

—  Послушайте, я вам спою пар
тизанскую песенюу.

Спазма сдавила мое горло. Я мол
ча кивнула головой.

И Оська запел о партизанских тро
пах. о лесных засадах, о летящих под 
откос вражеских поездах... Я никог
да больше не слышала этой песни. 
Вероятно, она родилась при свете 
партизанских костров и умерла вме
сте с партизанами в последнем бою. 
Рифмы были бесхитростные, голос у 
Оськи слабенький, но от того, что 
звучала песня в каменном блоке 
пел ее маленький узник, сжималось 
сердце.

Эта песня жила в Оське давно. Она 
торжествующе звгучала. когда по 
ночам в пропахшем дымом дубленом 
полушубке приходил его отец, о-на 
услО'Каивала, когда Оськина мать 
просиживала до утра у освещенного 
луной окна, она настороженно зву-

СП ОРТИ ВН АЯ Х Р О Н И К А
А  Все больш ую  поп ул я р но сть  приобретаю т м е ж дународны е  ш а ш к и . По

ж а л у й , они не у с ту п а ю т  ш ахм атам  п о  бо га тству  зам ы слов. И х томение 
пр и ве р ж е н ц ы  на дн ях  о тк р ы л и  соревнования  за звание  чем пиона области.

Среди уч а стн и ко в , начавш егося  т у р н и р а  канд идаты  в мастера Ю. Сало- 
м а ти н , Е. Б утиевич, Т. П у р к , Р. Ч уланов, первораэрядии ни Ю. У л ьи хи н .
В. Л е пи н , Д. Григорьев  и  др уги е . В первом тур е  п о вы ш е н н ы й  интерес 

представляла партия  Ю. С алои атин  — М. Ш е в ы р и н . П р о ти вн и к  кандидата  
в мастера не см о г с о хр а н и ть  начального  преим ущ ества  и потерпел пора 
ж ение . С. С еребряников  победил В. В яэовченко , В. Г ригорьев— В. Мальцева.

Соревнования продлятся до 22 декабря.
В. ДВОРКОВИЧ.

• (S) На снеж ной  д о р о ж ке  Т ом ского  ипподрома — р ы са ки . Среди н и х  
лю бим ец зрителей Т ам бурин . Н аездни к Н. В. Зибороа привел его к  ф ини
ш у  с вы сокой  резвостью . 1.600 метров Там бурин  преодолел за 2 м и н . 
18 сен.

П овысили резвость  д в ухл е тки  — пито м цы  Р. П ономарева, а та к ж е  отца 
и сы на  Зиборовы х.

В. Ч И КИ Ш Е В .

чала в груди, когда мимо проходили 
немцы. Песня вселяла надежду, уте
шала, когда было тяжело, с песней 
было связано все, что бывает у че
ловека один раз в жизни: мать, отец, 
детство... Но разрубили надвое Ось
кину жизнь, и замолчала песня. На 
смену ей пришел страх. Песня была 
в прошлом, а прошлого больше не 
было. Не было отца и матери, не бы
ло сероглазой сестренки, не было 
детства... Не было ничего, кроме 
страха и вечного чувства голода. 
Шли дни, недели, месяцы... И все 
же песня не умерла, не забылась, она 
лишь затаилась на самой глубине 
Оськиного сердечка. И когда он 
увидел борьбу, увидел людей, ко
торые предпочли унижению смерть, 
песня непокоренных, песня его отца 
зазвучала в нем во весь голос. Той 
ночью маленький человек победил в 
себе страх.

Теперь песня уже не могла быть 
его тайной. Он открывал ее всем. Он 
пел громко, пел во весь свой детский 
голос, пел,; как когда-то пели парти
заны. У него отняли мать, сестру, 
отца, но песню отнять не могли. И 
если б его тогда пытали, если б вели 
на казнь, он все равно бы пел. пото
му что страха у него больше не бы
ло.

Он пел потому, что знал: петь 
нельзя, потому что, маленький и бес
сильный, он не мог принести ника
кого другого вреда своим палачам, 
кроме этой песни.

Рывком распахнулась дверь. Рез
кая ко;манда хлестнула, словно бичом. 
Сотни деревянных сандалий загреме
ли по полу —  1УЗНИКИ выбегали на 
поверку. Оська еще крепче сжал мою 
руку и начал петь торопливо, скоро
говоркой. боясь, что я уйду и он не 
успеет допеть до конца. Но я нё до
слушала, я вырвала руку и, не огля
дываясь. убежала, потому что боя
лась... Я боялась опоздать, боялась 
наказания...

Женщина говорит глухо, времена
ми я слышу только обрывки фраз. 
Глаза ее пусты, волосы точно подер
нуты пеплом.

—  Он умер?
—  Когда мы вечером вернулись, 

его уже не было... Многие и не за
метили, что не стало среди нас ма
ленького страдальца, ведь люди уми
рали каждый день, а Оська был со
всем незаметный. Только я плакала о 
нем, потому что не могла простить 
себе, что покинула его в самую ве
ликую минуту его коротенькой жиз
ни. Проклиная себя за слабость, я 
говорила себе, что если бы мальчик 
был еще жив. то уже ни за что не 
оставила бы его наедине со смертью 
и палачами. Я дралась бы за него, 
как дрались те двое... Всю ночь и 
весь следующий день звучала во мне 
Оськина песня.

Я почувствовала себя человеком и 
не хотела быть больше рабой. Стала 
иными глазами смотреть на тех. кто 
находился в лагере, и поняла, что 
фашисты не превратили нас в живот
ных. Я стала искать и нашла людей, 
которые мечтали о борьбе и свободе. 
Вместе мы стали готовиться к побе
гу... И мы бы убежали или погибли, 
если б однажды на рассвете не вор
вались наши танки...

Автобус идет вперед, дорога пы
лит, мелькают дорожные знаки. Тря
сет, покачивает на ухабах, но я не 
замечаю ничего. Передо мной стри
женая голова на тщедушной мальчи
шеской шее, тонкие, как плети, ру
чонки, совсем не детские глаза...

Звенят девичьи голоса, и кажется, 
что двигатель, аккомпанируя песяе, 
тянет одну низшую протяжную ноту.

Проплывают за окнами березовые 
околки, поля... Идут навстречу ма
шины... А девчушки уже поют песню 
о мальчике, который хотел, чтобы 
всегда было небо, солнце и мама...

В глазах у  них тоже солнце и го
лубое небо. Они поют так самозаб
венно, что пассажиры начинают под
певать им. И я тоже пою. хотя не 
умею петь. Пою, потому что вели
кое дело —  песня, когда в нее вкла
дывают душу.

8 . МАКШЕЕВ.

Пройдепг время, и ученые рас
кроют еще одну тайну природы. 
Появятся малогабаритные гром- 
коговорите.1н, сдаерхминиатюрные 
приемники. Пока это мечта, но 
она может скоро претвориться в 
жизнь.

Изуче«н ем 6и оэл ектр ич еокой
активности внутренних органов 
живого организма занимаются все 
работники лаборатории. Работы 
ведутся под руководством про
фессора Владк.мнра Антоновича 
Иетеля.

Ученым давно известно, что 
всякие органы, ткали и даже от
дельные клетки являются биоло
гическими источниками рлсктри-

ренний — 25—50. Какие элеетри- 
ческие процессы происходят 
здесь, какое влияние они оказы
вают на регуляцию водно-солево
го обмена в почках? Чтобы отве
тить сна эти вопросы, нуивно из
мерить величину биопотенциалов 
в нефроне.
...Юрий вскрыл брюшную полость 

подопытного животного — мор
ской свинки. Поверхность почки 
помещается под микроскоп.

— Дайте свет! -— командует 
Юрий.

Яркие лучи мощного рефлекто
ра за.1 ивают операщюныое поле. 
Так канальцы видны под м-ик- 
роокопом. Теперь самое труд

н а  снимке: в лаборатории биофизики кафедры физио.чогин челове
ка и животных. Доцент Л. Г. Трофимов и студент В. Денисов.

ческого тока небольшой силы. Ес
ли претерпевают изменения ка
кие-либо процессы в организме, 
изменяются и величины биопо
тенциалов. У здоровых и больных 
тканей одного и того же органа 
раз.1ичная биоэлектрическая ак
тивность.

Зная исходные величины био
потенциалов и периодически 
проводя их последования, врач 
сможет судить о состояяии любо
го органа в нужный момент. Вот 
почему аспирант Юрий Кочетков 
второй год работает над изучени
ем электрических процессов в 
нефронах — мельчайших элемен
тах почек. Этот вопрос почти не 
изучен. Наружный диаметр неф- 

рояа не более 100 микронов, внут-

ное: нужно ввести в один из
почечных нефронов микроэлец- 
трод. Вот он: диаметр его острия 
не превышает нескольких .микрон. 
Движения оператора должны 
быть такими точными и топкими, 
что руке человека они не под си
лу. Руку заменяет ^гикроманипут 
лятор. Э-'сктрод присоединяетхур. д  
его держателю и медленно, под 
контро.1ем микроскопа, вводится в 
нефрон. Есть!

Теперь нужно присоединить 
электрод к гальванометру. Стрел
ка медленно поползла вправо. 10, 
15. 25, 30 милливольт.

Десятки опытов, десятки ре
зультатов...

От одной из стен звуконепро- 
ницае.мой ка.меры в разные сторо

ны расходятся провода. Зд®сь 
эксперимеавгирует аспирантка Га- 
jTwoa Преображенская.

— Меня интересует биоэлек
трическая активность органов в 
различные периоды их деятель
ности, — говорит она. — Важно 
знать, как изменяются биопотен
циалы органов при измемении 
кровенаполнения сосудов, при пи
щевой нагрузке, при дыхании.

В камеру, которая не пропуска
ет звуков, помещается животное.
В кожу вживляется небольшая 
розетка, к которой сходятся про
водки электродов, идущие 
от различных органо®. Все 
они соединяются с усилителя.ми 
.электрического напряжения, уве
личивающими биотмси в сотни 
раз. Пять приборов за стешой за
писывают далзпле, поступающие 
по проводам. Полученные элек- 
тр<ираммы расшифровываются.

— Вся наша работа тесно свя
зана с электрода.ми, — говорит 
аспирант Василий Новак. — С их 
помощью мы измеряем бпопотен- 
циал тканей. Но сущесгвуютцие 
конструкции пе совсем удобны. 
Во-первых, ОЛИ велвдси, наносят 
травму организму при вжив.1ении. 
Во-вторых, при движении живот
ного в электродах во.эяикают по
мехи, искажающие исходные дан
ные.

Василий Новак решил сделать 
новые электроды.

— Вот старый, — поясняет Ва- » 
СИЛ1ИЙ, — а это новый. Я заменил 
стекло пластмассой, и размеры 
сразу уменьшились в два раза. 
Теперь оргашизм травмируется 
меяьше. И результаты исследова-
анй стали более точными,

— Цель нашей работы — это 
изучение зависимости биоэлектри
ческой активности от функцио
нального состояния органов, — 
рассказывает Леояид Григорьевич 
Трофимов. — Мы можем полу
чить электрограмму с каждого 
органа в отдельности. А нельзя 
ли создать такой прибк>р, которы!! 
бы сразу давал данные о функ
циональном состоянии всех внут- 
ревних органов? В принципе, 
можно. Электрические потенциа
лы органов , проецируются в раз
личных точках кожи животного 
или человека. Таь*им пхтем будут 
одновременно фиксироваться био
потенциалы с различных органов.

Новый прибор поможет врачам 
в диагностике.

В лабораторию заходят две де
вушки в школьной форме.

— Василий Арсентьевич, вы по
ливали посевы? — спрашивают 
о«и.

Люба Новикова и Нина Нада- 
ховская учатся в одиннадцатом М  
классе школы Л"» 12. Уже целый 
год они занимаются в лаборато
рии. Помогали раньше во время 
опв1раций. опытов. Ceiinac под ру
ководством В. А. Новака Люба и 
Нина изучают в.1ияние электри
ческого П0.1Я на рост растении.
Они мечтают стать биофизиками.

Удивите.1Ьное — рядом. Но что
бы заметить его, нужно учиться, 
искать, исследовать. На кафедре 
физиологии человека и животных 
Томского ун1гверситета есть та
кие люди искатели нового.

О. ФИЛИППОВ,
врач, наш внештатный кор
респондент.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

т о м с к и й  ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

27 ноября  — «Ж енитьба Ф игаро» .
28 ноября  — «С екреты  ф ирмы  

«Клеменс и сы н» .
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

КИНОТЕАТР 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Гангстеры  и фи
л антропы »  — 9, 10-30, 12. 13-30, 
15-15, 17, 18-45, 20-30, 22-15. 
М алы й зал — «Судьба М арины » 
— 9 , 10-50, 12-40, 14-30. 16-25,
18- 20. 20-15. 22-10.
Зал к и н о х р о н и к и  — «Власть над 
вещ еством» — 9. 12-25. 15-50.
19- 15. «И х на земле пятнадцать», 
«Уходим  в море», «Вдоль гр а ни цы  
идет дозор» — 10-15. 13-40. 17-05.
20- 30. «М ы с вами, патриоты  
Вьетнама!», «Солнце в бокале», 
«Ф лора пяти  ко н ти не н то в» , «Ви
деомагнитоф он» — 11-20, 14-45, 
18-10. 21-35.

КИНОТЕАТР «ОКТЯБРЬ»
Зеленый зал — «Гангстеры  и ф и
лантропы »  — 9, 10-45, 12-30,
14-15. 16. 17-45, 19-30. 21-15. Де
ти  до 16 лет  не допускаю тся. 
Голубой зал — «Гангстеры  и ф и
ла н тр о пы »  — 13. 14-45, 16-30.
18-15. 20, 21-45.
Для детей  — « С казка  о Коньке- 
го рбунне» — 9-30. 11-15.

КИНОТЕАТР 
имени И. ЧЕРНЫХ

Больш ой зал — «Гангстеры  и ф и
л а н тр о п ы » —9-20, 11, 12-40, 14-20,
16. 17-40. 19-20, 21, 22-35, Дети до 
16 лет  не допускаю тся.
М алый зал — «Гусарская  балла
д а . — 9-40. 11-30, 13-20. 15-10.
17. 18-50. 20-40, 22-30. 

КИНОТЕАТР 
ДЕТСКОГО ЗРИТЕЛЯ

— «П оследний раунд» — 10. 11-35. 
13-10. 14-45. 16-20. «Афера в к а 
зино» — 17-55. 19-45. 21-35.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Пятеро и з  Ф ерганы »  — 16-30, 
18-20, 20-10. 22.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СРЕДА, 27 ноября

18.30. ?1олодежный час. В пр о 
грамме: «Всегда в поиске »; «В одной 
студ енческой  гр упп е » ; «На пути  и 
сп ортивном у м астерству» : «Влю блен
ны м  в кн и гу »  и «М олодеж ный ки н о 
экр а н » . 19.30. «Ж изнь зам ечательны х 
м узы ка нто в» . Тихон Х ренников. 20.10. 
Т елевизионны е новости. 20.30. При
клю ченческий  ф ильм  «В ночь  на тр и 
надцатое». 21.05. И зучаем английский  
язы к.

Спецучастку треста «Томсксель- 
строй» требуются электрогазосвар
щики.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина. 207, 2 —2

Министерство высшего и среднего специального образования 
РСФСР.

КЕМЕРОВСКИЙ ГОРНЫЙ ИНСТИТУТ 

объявляет конкурс на замещение вакантных должностей: 
ЗАВЕДУЮЩИХ КАФЕДРАМИ {профессор или доцент)
открытой разработки месторождений полезных ископаемых, 

автоматизации производственных процессов, горной электротех
ники. геодезии, высшей математики и теоретической механики, 
прикладной механики и общей электротехники.

ДОЦЕНТОВ ИЛИ СТАРШИХ ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ 
ПО КАФЕДРАМ:

философии, прикладной механики (по курсам «Детали машин» 
и «Теория машин и механизмов»), технологии машиностроения 
(по курсу «Технология машиностроения»), начертательной гео
метрии и графики, высшей математики и теоретической меха
ники (по курсу «Высшая математика»), процессов и аппаратов 
химпроизводства (по курсам «Процессы и аппараты химическо
го производства» и «Машины и оборудование химического про
изводства»). специальной химической технологии (по курсам 
«Проектирование и оборудование заводов пластмасс». «Техно
логия твердого топлива» и «Техника безопасности химической 
промышленности»).
ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ И АССИСТЕНТОВ ПО КАФЕДРАМ:

разработки месторождений полезных ископаемых, техноло- 
„  гии машиностроения (по курсу «Технология машиностроения»), 
к  высшей математики и теоретической механики (по курсу «Тео- 
® ретическая механика»), иностранных языков (по курсу «Немец

кий язык»), процессов и аппаратов химического производства Щ 
(по курсам «Процессы и аппараты химпроизводства» и «Маши- Ц 
ны и оборудование химического производства»).

Избранные по конкурсу и имеющие ученые степени и звания 
обеспечиваются благоустроенными квартирами.

Срок подачи заявлений на конкурс г— один месяц со дня 
опубликования объявления.

Адрес института: город Кемерово, 26. Весенняя, 28.

Муж и родные извещают о 
смерти

ДЕТКОВСКОИ 
Аке.1ины Сергеевны,

последовавшей 24 ноября пос
ле продолжительной болезни.

Строительному училищу 2 на 
постоянную работу требуются сле
сарь-сантехник на должность ма
стера производственного обучения 
н преподаватель технической меха
ники (по совместительству).

Обращаться: г. Томск, улица Ро
зы Люксембург, 18.

Томский университет приглаша
ет на работу: дворников, гардероб
щиц, разнорабочих на автомаши
ну, машинисток и кладовщиков.

Обращаться: гор. Томск, про
спект имени Ленина, 36. отдел 
кадров, комната 216. 2 —1

Завод строительных материа
лов реализует организациям, уч
реждениям и частным лицам по 
безналичному и за наличный рас- М  
чет кирпич марки «50» по цене
16 руб. за тысячу штук.

Обращаться: г. Томск, улица
Нахимова, 11. ежедневно, с 15 до
17 час. 2—2

Врайнин Б орис Л ьвович , п р о ж и ва
ю щ ий в г. Томске, улиц а П уш кина, 
52. возбуж дает  дело о расторж ени и  
б р ак а  с В райниной Асей И льиничной, 
п рож иваю щ ей  в Н иж нем Тагиле, ули 
ца Б огдана Х м ельницкого. 57.

Дело будет р ас см а тр и ва ться  в н а 
родном суде Л енинского  рай она 
г. Томска.

Телеф оны: ред актора  — 37-37, за 
местителя редактора  — 51-75, заме
стителя ред актора  — 42-44, ответ,
секретаря  — 31-19, се кретариата
— 42-40, отделов: MAeoflorHKetHoro
— 47-45 и 42-46. про м ы ш л е н н о го  и 
па р ти й но й  ж и з н и  — 37-75, сельснохо- 
зяи стве н н о го  и  п а р ти й но й  ж и з н и  — 
37-39, со в е тско го  строи тельства  и бы 
та — 37-77, писем и рабселькоров
ско й  сети  — 37-38 и 31-47, инф орм а
ции  — 51-61. зам . зав. издательством

— 52-23, б ухгал те 
р ии  и отдела объ
явлений  — 37-36, 
сте н о гр а ф и стки  — 
52-02.

Г. Т о м ск, ти по гр а ф и я  f i t  2 поли граф - 
издата.
К302094 З а к а з  М  3766


